
СТЕНОГРАММА 
ТРИДЦАТЬ ПЕРВОГО ЗАСЕДАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

СЕДЬМОГО СОЗЫВА 
 
12 сентября 2024 года       10.00 

 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые 

приглашенные! В зале присутствуют и зарегистрировались 42 депутата. 
Заседание правомочно. 

В соответствии со статьей 44 Регламента областной Думы объявляю 
очередное, тридцать первое заседание Тюменской областной Думы седьмого 
созыва открытым (звучит гимн). 

В заседании принимают участие: Губернатор Тюменской области 
Александр Викторович Моор; Вице-губернатор Тюменской области 
Кузнечевских Ольга Александровна; заместители Губернатора Тюменской 
области: Павел Викторович Белявский, Андрей Валерьевич Киселев, Андрей 
Вадимович Пантелеев, Алексей Владимирович Райдер, Лариса Зельмухановна 
Теплоухова, Сергей Викторович Шустов; Кузьменко Дмитрий Борисович, 
главный федеральный инспектор по Тюменской области аппарата 
полномочного представителя Президента РФ в УрФО; Эрнест Абдулович 
Валеев, депутат Госдумы ФС РФ; Антропов Вячеслав Рудольфович, 
председатель Тюменского областного суда; Московских Владимир Викторович, 
прокурор Тюменской области; Игорь Николаевич Халин, председатель 
Избирательной комиссии; Дмитрий Олегович Огородников, председатель 
Счетной палаты Тюменской области; Геннадий Николаевич Чеботарев, 
председатель Общественной палаты Тюменской области; Иванова Светлана 
Владимировна,  председатель Тюменской городской Думы; Касенова Светлана 
Анатольевна, глава Заводоуковского городского округа; Ледаков Александр 
Леонидович, глава Голышмановского городского округа; Теньковский Николай 
Владимирович, глава Исетского муниципального района; Киричук Степан 
Михайлович, председатель Тюменской областной организации Всероссийской 
общественной организации ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил. 

А также в Большом зале присутствуют руководители федеральных 
органов государственной власти, руководители исполнительных органов 
государственной власти Тюменской области, представители органов 
государственной власти ХМАО – Югры  и ЯНАО, руководители органов 
местного самоуправления, руководители общественных организаций, почетные 
граждане Тюменской области, члены Общественного совета при Тюменской 
областной Думе, представители аккредитованных СМИ. 

Слово предоставляется Губернатору Тюменской области Александру 
Викторовичу Моору. 

 
МООР. Добрый день, уважаемые депутаты, дорогие друзья! У нас с вами 

был большой перерыв, большое количество именинников в этот период 
времени было.  

Всех от всей души поздравляю с прошедшими днями рождения! Всем 
крепкого здоровья, успехов в работе, успехов в депутатской деятельности, ну и 
всем нам мирного неба над головой. Спасибо большое (аплодисменты). 
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САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги! Позвольте и мне от депутатского 
корпуса также сердечно поздравить именинников и пожелать им крепкого 
здоровья и всего самого доброго! (аплодисменты). 

 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения. 
Для вручения награды приглашается главный федеральный инспектор по 

Тюменской области аппарата полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Уральском федеральном округе Дмитрий Борисович 
Кузьменко. 

За многолетнюю плодотворную деятельность, значительный вклад в 
развитие парламентаризма в Российской Федерации, совершенствование 
законодательства Тюменской области и в связи с 30-летием со дня 
образования Тюменской областной Думы объявлена Благодарность 
полномочного представителя Президента Российской Федерации в Уральском 
федеральном округе коллективу Тюменской областной Думы. 

Награда вручается председателю Тюменской областной Думы Фуату 
Ганеевичу Сайфитдинову (аплодисменты). 

Спасибо, Дмитрий Борисович. 
Награды вручает председатель Тюменской областной Думы Фуат 

Ганеевич Сайфитдинов. 
За добросовестный труд, активную общественно-политическую 

деятельность награждена Благодарственным письмом Тюменской областной 
Думы Юхневич Регина Чаутатовна, депутат Тюменской областной Думы 
(аплодисменты). 

За заслуги в государственной и общественной деятельности, 
направленной на достижение экономического, социального и культурного 
развития Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа Благодарностью Совета Законодателей 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа поощрены: 

Ваховский Олег Викторович, генеральный директор общества с 
ограниченной ответственностью «Газпром трансгаз Сургут», депутат 
Тюменской областной Думы (аплодисменты); 

коллектив территориального органа Федеральной службы по надзору в 
сфере здравоохранения по Тюменской области, Ханты-Мансийскому 
автономному округу – Югре и Ямало-Ненецкому автономному округу. 

Награду получает руководитель территориального органа 
Росздравнадзора Елена Германовна Левкина (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные! 

Сегодня мы собрались на первом после парламентских каникул заседании. 
Соглашусь с мнением спикера Госдумы Вячеслава Володина, который 

сказал, что отпуск для депутата весьма условное понятие. 
Знаю, что летом депутаты активно работали в избирательных округах, 

проводили приемы и встречи с земляками, помогали в решении их проблем. 
Участвовали во всех важных событиях вверенных вам территорий. 
Поддерживали бойцов СВО и их семьи. Не останавливал свою деятельность и 
волонтерский центр областной Думы «От сердца к сердцу»  –  была собрана и 
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отправлена четвертая партия гуманитарного груза. Мы не остались в стороне и 
от помощи пострадавшим  жителям Курской области.  

Лето и начало осени ознаменовались важными политическими событиями.  
8 сентября Губернатором Ханты-Мансийского автономного округа – Югры 

был избран Руслан Николаевич Кухарук, многие годы возглавлявший г. Тюмень.  
Прошли довыборы в Тюменскую областную Думу, где победил Александр 

Мажаров. В единый день голосования жители региона выбрали депутатов в 
представительные органы местного самоуправления. Летом в г. Тюмени 
избрали нового мэра – Максима Викторовича Афанасьева, работавшего 
последние 5 лет главой г. Тобольска.  

Преемственность и желание работать на благо родного региона – 
лейтмотив кадровых решений. 

2024 год был богат и на юбилейные даты. Наша любимая Тюменская 
область преодолела 80-летний рубеж.  

Двадцать лет исполнилось ставшему историческим договору между 
органами государственной власти Тюменской области, Югры и Ямала. 
Благодаря ему все наши три региона стабильно и динамично развиваются. 

30 лет исполняется уникальному институту межпарламентского 
взаимодействия – Совету Законодателей Тюменской области, Югры и Ямала.  
И в октябре мы планируем провести в г. Тюмени рабочее заседание Совета, 
приуроченное к этой дате.  

Начавшийся общественно-политический год обещает быть насыщенным.  
Впереди у нас с вами много работы. Мы продолжим системную и планомерную 
деятельность по законодательному обеспечению социально-экономического 
развития Тюменской области.  

Большая работа предстоит по приведению областного законодательства в 
соответствие с федеральным. Прошедшим летом Государственная Дума 
приняла около 120 федеральных законов.  

Главным событием парламентской осени, как обычно, станет принятие  
3-летнего бюджета: на 2025 год и плановый период 26-го, 27-го годов.  

Особое внимание и при рассмотрении главного финансового документа 
области, и при принятии других законопроектов будет уделено социальным 
вопросам, в том числе новым мерам поддержки участников спецоперации и 
членов их семей. 

В  2025 году мы отметим 80-летие Победы в Великой Отечественной 
войне. Эта важная дата найдет отражение во всех событиях общественно-
политической жизни нашей страны и нашего региона.  

Мы будем по-прежнему участвовать во всех добрых делах на благо 
Тюменской области. Продолжим оказывать помощь нашим бойцам, 
поддерживать их семьи.  

Желаю вам, уважаемые коллеги, энергии и вдохновения для решения всех 
этих задач.   

Коллеги, переходим к обсуждению проекта повестки дня, который был 
утвержден решением Совета Думы. 
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Предлагаю проект повестки дня принять за основу. Прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Прошу депутатов высказать свои замечания и предложения по вопросам 

повестки дня. 
Инна Вениаминовна. 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, предлагаю в рамках вопроса № 32 

повестки заседания Думы дополнительно включить 3 кандидатуры для 
награждения Почетной грамотой Тюменской областной Думы, это Журавлева 
Сергея Александровича, Стрельцову Светлану Владимировну и Трубаеву 
Алину Сергеевну. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Анатолий Петрович. 

 
ЧЕПАЙКИН. Предлагается также дополнительно к вопросу № 32 о 

награждении Почетной грамотой Тюменской областной Думы включить две 
кандидатуры: Бабенышеву Светлану Леонидовну и Епанчинцеву Анну 
Васильевну. 

Указанные кандидатуры рассмотрены на заседании постоянной комиссии 
9 сентября. 

 
САЙФИТДИНОВ. Голосуем за поступившие предложения. 
Кто за то, чтобы вопрос 32 «О награждении Почетной грамотой 

Тюменской областной Думы» дополнить кандидатурами, предложенными 
комитетом по экономической политике и природопользованию и постоянной 
комиссией по вопросам депутатской этики и регламентным процедурам, прошу 
голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за повестку дня в целом. 
Кто за то, чтобы утвердить повестку дня в целом с учетом 

дополнительных предложений, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 1. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 

 

 
СОКОЛОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет рассмотрел 

поступившее в Тюменскую областную Думу представление председателя 
Тюменского областного суда и заключение квалификационной коллегии судей 
Тюменской области о кандидатурах на должности мировых судей и 
рекомендует назначить Щеткову Ольгу Анатольевну на должность мирового 
судьи судебного участка № 3 Калининского судебного района г. Тюмени без 
ограничения срока полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к 

кандидату на должность мирового судьи? Нет. Желающих выступить также нет. 
Тогда переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы назначить Щеткову Ольгу Анатольевну на должность 

мирового судьи судебного участка № 3 Калининского судебного района  
города Тюмени без ограничения срока полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Чуеву Алену Сергеевну на 

должность мирового судьи судебного участка № 9 Калининского судебного 
района г. Тюмени на 3-летний срок полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к кандидату? 

Нет вопросов. Желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Чуеву Алену Сергеевну на должность 

мирового судьи судебного участка № 9 Калининского судебного района  
г. Тюмени на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать. 
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За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. 

 
ДИКТОР. В соответствии со статьей 8 Закона Российской Федерации 

«О статусе судей в Российской Федерации», статьей 7 Закона Тюменской 
области «О мировых судьях в Тюменской области» мировой судья, впервые 
назначенный на эту должность, приносит присягу в торжественной обстановке 
на заседании Тюменской областной Думы и считается вступившим в должность 
с момента принесения присяги. 

Начинаем торжественную церемонию. 
Для принесения присяги мирового судьи приглашается Чуева Алена 

Сергеевна. 
 
ЧУЕВА. Я, Чуева Алена Сергеевна, торжественно клянусь честно и 

добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять правосудие, 
подчиняясь только закону, быть беспристрастным и справедливым, как велят 
мне долг судьи и моя совесть. 

 
ДИКТОР. Алена Сергеевна, прошу Вас скрепить текст присяги личной 

подписью. 
Спасибо, Алена Сергеевна (звучит гимн). 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые Алена Сергеевна и Ольга Анатольевна, 

поздравляю вас с назначением на должность мирового судьи и желаю успехов 
в вашей работе, ответственной работе по защите прав и законных интересов 
граждан. 

В соответствии с Законом Тюменской области «О мировых судьях в 
Тюменской области» разрешите вручить вам удостоверения мировых судей. 

 
ДИКТОР. Удостоверения мировых судей вручаются: 

Чуевой Алене Сергеевне, назначенной на должность мирового судьи 
судебного участка № 9 Калининского судебного района г. Тюмени на  
3-летний срок полномочий; 

Щетковой Ольге Анатольевне, назначенной на должность мирового 
судьи судебного участка № 3 Калининского судебного района г. Тюмени без 
ограничения срока полномочий. 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
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Вопрос № 2. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ОТ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

В КВАЛИФИКАЦИОННУЮ КОМИССИЮ ПРИ АДВОКАТСКОЙ ПАЛАТЕ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 
СОКОЛОВА. В Тюменскую областную Думу в связи с окончанием срока 

полномочий представителя от Тюменской областной Думы в квалификационной 
комиссии при адвокатской палате Тюменской области в срок, установленный 
постановлением Тюменской областной Думы, поступили материалы  
на 3 кандидатов. 

Первый поступивший кандидат – Куликова Ирина Николаевна, 
генеральный директор ООО «Центр пенсионного права», выдвинута депутатом 
Тюменской областной Думы Казанцевой Тамарой Николаевной. 

Ирина Николаевна 1978 года рождения, имеет высшее юридическое 
образование, окончила Тюменский государственный институт мировой 
экономики, управления и права, специальность «юриспруденция». 

Второй кандидат – Ведмидь Светлана Эльмаровна, эксперт 1-й категории 
аппарата депутатской фракции «ЛДПР – Либерально-демократическая партия 
России» Тюменской областной Думы, выдвинута депутатом Тюменской 
областной Думы Сысоевым Владимиром Владимировичем. 

Светлана Эльмаровна 1976 года рождения, имеет высшее юридическое 
образование, окончила Тюменский государственный университет по 
специальности «юриспруденция». 

Третий кандидат – Паламарчук Татьяна Викторовна, директор  
ООО «Юридическая фирма Паламарчук и партнеры», выдвинута депутатом 
Тюменской областной Думы Ульяновым Владимиром Ильичом. Также данную 
кандидатуру поддержал Совет Тюменского регионального отделения 
Общероссийской общественной организации «Ассоциация юристов России». 

Татьяна Викторовна 1964 года рождения, имеет высшее юридическое 
образование, окончила Тюменский госуниверситет по специальности 
«юриспруденция». 

Представленные материалы и документы о выдвижении кандидатов 
соответствуют требованиям, установленным Законом Тюменской области  
№ 143. 

Напоминаю, что в соответствии со ст. 33 Федерального закона № 63-ФЗ 
«Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской Федерации» 
квалификационная комиссия создается для приема квалификационных 
экзаменов у лиц, претендующих на присвоение статуса адвоката, а также для 
рассмотрения жалоб на действия (бездействие) адвокатов и формируется на 
срок 2 года в количестве 14 членов. 

От законодательного органа субъекта РФ в состав комиссии входят  
2 представителя. 

Комитет предварительно рассмотрел представленные материалы и 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы назначить двух 
представителей от Тюменской областной Думы в квалификационную комиссию 
при адвокатской палате Тюменской области по результатам рейтингового 
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голосования из 3 следующих представленных кандидатов: Ведмидь Светлана 
Эльмаровна, Куликова Ирина Николаевна, Паламарчук Татьяна Викторовна. 
Кандидаты присутствуют в зале. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к 

кандидатам? Вопросов нет, желающих выступить нет. 
Поскольку количество кандидатур, выдвинутых для назначения 

представителями от областной Думы в квалификационную комиссию при 
адвокатской палате Тюменской области, превышает 2 человек, предлагается 
провести рейтинговое голосование и отвести для этого 30 секунд. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать.  
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые депутаты, рейтинговое голосование проводится в порядке, 

установленном статьей 89 Регламента областной Думы. 
Обращаю ваше внимание на процедуру голосования. 
На мониторах будет выведен список из 3 кандидатов. В отношении 

каждой кандидатуры вам необходимо выразить свое мнение в значениях «за», 
«против» либо «воздержался». 

Прошу включить режим рейтингового голосования и приступить  
к процедуре голосования. 

Голосование за Паламарчук Т.В. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Голосование за Ведмидь С.Э. 
 
За    - 36 
Против    -  2 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Голосование за Куликову И.Н. 
 
За    -  5 
Против    -  21 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Времени всем хватило проголосовать? Спасибо. 
 
Значит, Паламарчук – 42, Ведмидь – 36. 
Таким образом, по результатам рейтингового голосования 

представителями от Тюменской областной Думы в квалификационную 
комиссию при адвокатской палате Тюменской области назначаются: Ведмидь 
Светлана Эльмаровна и Паламарчук Татьяна Викторовна. 

Итоги рейтингового голосования оформляются постановлением 
областной Думы. 

Вопрос № 3. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ 
ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОСТУПЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ ПЛАТЕЖЕЙ, 

СТРАХОВЫХ ВЗНОСОВ В ФОНД ПЕНСИОННОГО И СОЦИАЛЬНОГО 
СТРАХОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПО НИМ 

ПО СОСТОЯНИЮ НА 01.07.2024 

 
 
ВЕЛИЧКО. Как следует из представленной информации, поступления 

администрируемых Управлением доходов в консолидированный бюджет РФ и 
доходов в Фонд пенсионного и социального страхования Российской 
Федерации за отчетный период составили более 307 млрд руб., что  
на 77 млрд руб., или на 33,5 % выше показателей аналогичного периода  
2023 года. 

В структуре совокупных налоговых доходов удельный вес поступлений 
страховых платежей составляет 19,6 %, доля нефтегазовых доходов – 40 %. 

Без учета нефтегазовых доходов и платежей, зачисляемых в Фонд 
пенсионного и соцстрахования РФ, объем поступлений составил более  
148 млрд руб., что на 21 млрд руб., или на 16,4 %, превышает уровень 
поступлений за январь – июль 2023 года. 

В структуре поступлений налоговых доходов в консолидированный 
бюджет РФ удельный вес поступлений в федеральный бюджет составил 47 %, 
или более 69 млрд руб., что на 36 % выше аналогичного показателя 2023 года. 

Доля поступлений в бюджет Тюменской области в общей сумме 
налоговых доходов составил 53 %. 

Поступления составили более 78 млрд руб., превысив показатель  
2023 года на 3,2 %. 
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Основными доходными источниками территориального бюджета 
является налог на прибыль организаций и налог на доходы физлиц, в общем 
объеме поступлений их доля составляет более 82 %. 

В отчетном периоде совокупные поступления страховых взносов в Фонд 
пенсионного и соцстрахования РФ составили 60 млрд 279 млн руб., что  
на 13 млрд 643 млн руб., или на 29 %, выше показателей аналогичного периода 
2023 года. 

По состоянию на 1 июля 2024 года совокупная задолженность по налогам 
и сборам, пеням и штрафам составила 37 млрд 487 млн руб., при этом 
задолженность по региональным налогам сократилась на 39 %, по местным 
налогам на 33 %. 

В зале присутствует руководитель Управления Федеральной налоговой 
службы по Тюменской области Чалилова Татьяна Михайловна. Предлагается 
ее не заслушивать, а сразу перейти к вопросам. 

Комитет вносит на рассмотрение областной Думы соответствующий 
проект постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, пожалуйста, вопросы к Оксане 

Александровне и Татьяне Михайловне. Вопросов нет. Желающих выступить 
также нет.  

Выступление Ульянова, пожалуйста. 
 
УЛЬЯНОВ.  Нельзя не выступить по данному вопросу, потому что 

действительно следует отметить, бесспорно, активную работу налоговой 
службы по наполнению, по получению или взысканию налогов и пополнению 
бюджета Тюменской области – это раз. 

Второй момент, я бы хотел отметить то, что мы имеем увеличение 
налоговых доходов от деятельности наших предприятий, это тоже плюс, т.е. 
экономика Тюменской области развивается, поэтому я вполне поддерживаю то 
постановление, которое предложено нам на голосование. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Принимаем постановление. 

Кто за то, чтобы информацию Управления Федеральной налоговой 
службы по Тюменской области о поступлении налоговых платежей, страховых 
взносов в Фонд пенсионного и социального страхования Российской Федерации 
и задолженности по ним принять к сведению с предложениями продолжить 
проведение информационной кампании по вопросам изменения налогового 
законодательства с 1 января 2025 года, а также продолжить внедрение новых 
электронных сервисов взаимодействия с налогоплательщиками, прошу 
голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 4. 
 
 

ОБ ОТЧЕТЕ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ЗА ПЕРВОЕ 
ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА 

 
 
ВЕЛИЧКО.  Доходы областного бюджета за первое полугодие 2024 года 

составили 139 млрд 241 млн 372 тыс. руб. Годовой план исполнен на 56,5 %.  
В первом полугодии 2024 года объем налоговых и неналоговых доходов 

областного бюджета составил 132 млрд 641 млн 883 тыс. руб., или 55,7 %  
к годовому плану. 

Основными доходными источниками в структуре поступлений налоговых 
и неналоговых доходов в областном бюджете являются: налог на прибыль 
организаций – 71 % и налог на доходы физлиц – 13,1 %. 

Расходы областного бюджета в первом полугодии текущего года 
профинансированы в сумме 144 млрд 49 млн 791 тыс. руб., или 44,6 %  
от уточненного годового плана. 

В первом полугодии 2024 года осуществлялась реализация  
30 госпрограмм Тюменской области, на финансирование которых были 
направлены средства в объеме 117 млрд 231 млн 466 тыс. руб., или 46,4 %  
от уточненного годового плана. 

В общем объеме расходов областного бюджета расходы на исполнение 
госпрограмм Тюменской области составили 81,4 %. 

Все материалы у вас имеются. Предлагаю предоставить слово для 
выступления директору Департамента финансов Тюменской области Таранову 
Михаилу Валерьевичу. 

Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу проект 
постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Михаил Валерьевич, Вам слово. 
 
ТАРАНОВ. (за первое полугодие). Кассовые расходы областного 

бюджета в отчетном периоде – 144 млрд руб., или 44,6 % от годового 
назначения. По сравнению с аналогичным периодом прошлого года в 
абсолютной сумме расходы приросли на 30 млрд руб., 6,5 млрд руб. 
направлено на реализацию региональных проектов, процент исполнения 
близок к 50 % от годового назначения. 

68,5 млрд руб., или 63 % в общем объеме кассовых расходов – это 
расходы социального характера. Здесь я говорю о расходах без программы 
«Сотрудничество». 

8,5 %, или более 9 млрд руб., – расходы на создание общественной 
инфраструктуры, здесь транспорт, дорожное хозяйство, связь, лесное 
хозяйство, ТЭК. 

Выполнены обязательства перед органами местного самоуправления. 
Объем межбюджетных трансфертов почти 42,5 млрд руб. 

Расходы первого полугодия обеспечены как доходами бюджетов, так и 
свободными остатками на начало финансового года. 
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В отчетном периоде поступило более 139 млрд руб., годовой план 
выполнен на 56,5 %. 

Поступления налоговых и неналоговых доходов в отчетном периоде 
более 132 млрд руб. По сравнению с прошлым годом объем поступлений ниже 
на 20 млрд руб. 

Тем не менее по итогам первого полугодия бюджет сбалансирован, все 
обязательства бюджета выполнялись своевременно и в требуемых объемах. 
Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, вопросы? Вопросов нет. 

Желающие выступить? Иван Сергеевич Вершинин. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, добрый день! Сегодня депутаты 

фракции ЛДПР не могут поддержать предложенный документ – отчет об 
исполнении регионального бюджета за полугодие. 

Сразу объясню, почему. Нас беспокоит низкое исполнение по отдельным 
значимым отраслям – это ЖКХ, дорожное хозяйство, ряд показателей в 
соцсфере, например в культуре. 

Особо хотелось бы обозначить крайне низкий показатель по 
направлению АПК, все это не может не вызывать вопросы у наших граждан.  
И если по ЖКХ и дорожному хозяйству еще можно говорить про сезонность 
работ, про специфику отраслей, что многие объемы закрываются в конце года, 
то по другим направлениям остаются вопросы. 

Так, развитие АПК – исполнение к плану чуть больше 19 %, защита 
населения, территорий от ЧС – 35 %, недропользование, охрана окружающей 
среды – 29 %, развитие культуры, в том числе дополнительное образование 
детей, – 10 %, ряд других направлений также вызывают вопросы. 

Объективно многие регионы могут только позавидовать нашему 
наполнению бюджета, мы действительно крепкий, самодостаточный регион, но 
это не только наше преимущество, но и ответственность перед людьми, ведь 
деньги нужно тратить с умом, грамотно, взвешенно и эффективно. 

При самой хорошей наполненности бюджета, если мы не успеваем 
грамотно осваивать эти средства, если Счетная палата Тюменской области из 
года в год выявляет одни и те же нарушения в сфере госзакупок в контрактной 
системе, то такая ситуация не может не вызывать вполне объективные вопросы 
наших земляков, в связи с чем сегодня мы не поддержим предложенный 
документ об отчете, будем смотреть по динамике реализации программ в 
течение оставшегося периода бюджетного года. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Майер, пожалуйста, Владимир Яковлевич. 

 
МАЙЕР. Уважаемые коллеги, хотел сказать, что приятно отметить, что за 

цифрами стоят вполне реальные результаты. Я хотел сказать о том, как 
выполняется программа по замене деревянных школ.  

Вот стабильное выполнение бюджета за этот период позволило ввести  
3 школы: две – в Вагайском: Карагайскую и Иртышскую, и одну школу – 
Овсянниковскую, в поселке, это в Тобольском районе. 

Важно отметить, что школы, которые сейчас вводятся, и те, которые 
находятся в проекте, делаются уже с расчетом того, что это спортивно-
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культурный центр поселения. Достаточно отметить, что в Овсянниково школу, 
мне пришлось ее строить, знаю это по живому, значит, при 450 населения 
актовый зал учтен, может расположить, проводить там мероприятия, большой 
спортзал, который тоже обеспечивает полностью и учеников, и взрослое 
население. 

Хочу еще подчеркнуть такую вещь, вот секция сдачи ГТО разделена  
на 4 части: для детей, для школьников, для старших школьников и для 
взрослых, и даже для пенсионеров, т.е. это, в общем-то, так сказать, нынешняя 
политика. 

Стабильный бюджет позволяет выполнять программу 100-процентной 
замены деревянных школ. Правительство Тюменской области и Губернатор 
лично контролируют эту программу, и сегодня строится, стабильный бюджет 
позволяет строить 4 школы одновременно в Вагайском районе, одна строится в 
Тобольском районе, и 4 школы находятся в стадии экспертизы и 
проектирования, одна школа строится в Уватском районе, и последняя школа 
будет во 2-м полугодии проторгована, Мугенская, и, таким образом, в Уватском 
районе полностью деревянные школы будут все заменены. 

Я предлагаю вот то постановление, которое нам предложил 
председатель комитета, поддержать. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Яковлевич. Пожалуйста, Лазарев 

Андрей Николаевич. 
 
ЛАЗАРЕВ. Добрый день, уважаемые коллеги! Я тоже хотел бы 

поддержать отчет об исполнении первого полугодия и как, имея отношение к 
транспортному строительству, хотел бы тоже отметить, что в областном центре 
активно ведутся работы по решению транспортных заторов на Московском и 
Червишевском трактах со строительством транспортных развязок, по 
приведению сети дорог в нормативное состояние.  

Также в этом году, ни для кого не секрет, что были серьезные 
паводковые явления, и ведутся работы по восстановлению дорог в Ишимском, 
Абатском и Казанском районах. Михаила Валерьевича, понимаете, средства 
будут доведены уже во втором полугодии, но работа активная ведется, в 
процентах они здесь пока не фигурируют. 

Ну и понимаем, что в рамках программы «Сотрудничество» по ЯНАО 
велись работы по реконструкции дороги Сургут – Салехард, а в ХМАО активно 
строится объездная дорога с мостом через р. Обь в г. Сургуте.  

И эти все задачи, они решаются сегодняшним днем, и мы действительно, 
как сказал коллега, финансирование больше на 3-й квартал приходится в 
дорожной отрасли, поэтому эти проценты, они ежегодно примерно совпадают, 
поэтому я предлагаю отчет об исполнении бюджета первого полугодия 
поддержать. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Андрей Николаевич. Владимир Анатольевич, 

пожалуйста. 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, рассматривая, являясь членом комитета по 

бюджету, налогам и сборам [финансам], по моей оценке, если на то имею я 
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право, есть полное удовлетворение согласно вопросу, который мы только что 
рассмотрели.  

Бюджет выполнен более чем на 55 %, по доходам имеется в виду, даже 
на 56,5 %, по расходам в суммовом выражении еще больше, и для этого был 
сделан определенный, я бы сказал, серьезный, фундаментированный подход 
по переходящим остаткам 2023 года.  

Бюджет развития, бюджет социальной направленности. Мы с вами 
видим, что в бюджете по итогам первого полугодия определенная сумма 
средств направлена на поддержку наших ребят, наших бойцов в зоне СВО, и 
это необходимо, и мы еще предусмотрели с вами, следующие вопросы 
просматривая, еще определенные средства в этом направлении. 

Что касается недофинансирования, коллеги, хочу вас заверить, и 
конкретно по отрасли агропромышленного комплекса, что на то есть 
объективные причины, и об этом Владимир Николаевич Чейметов на комитете 
уже объяснял, что поменялась нормативно-правовая база, нормативно-
правовые отношения. Заведен ряд единых подходов  в лице федерального 
центра региона, входящих субъектов, и была необходимость поменять эти 
подходы через соглашения.  

Но хочу вас заверить, все предшествующие годы никогда по итогам 
любого финансового года не было недоосвоения средств по 
агропромышленному комплексу. Я не то что уверен, а уверен на все 100 %, что 
так же случится и по текущему году. 

Поэтому, коллеги, я считаю, что на самом деле работа была проведена 
серьезная и по доходам, и тем более по расходной части бюджета, и 
предлагаю поддержать решение, которое было принято комитетом, и 
проголосовать за него «за». Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Ильич Ульянов. 

 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. Михаил Валерьевич у нас будет стоя все замечания 

выслушивать на трибуне, с уважением относится к депутатам. 
Уважаемые коллеги, что необходимо отметить, первое, это исполнение 

бюджета и перспективы до конца 2024 года.  
Что мы видим? Корректировка в сторону увеличения на 30 млрд  

360 млн 889 тыс. руб., т.е. на 12,8 % к утвержденному. Это хорошо или плохо? 
Это, конечно, хорошо. 

Далее, мы отмечаем рост бюджета за счет выросших налогов на 
прибыль организаций на 14,5 млрд руб., это означает, что экономика области 
работает с ростом. 

Далее, также следует отметить рост доходов от использования 
имущества, находящегося в государственной, муниципальной собственности, 
на 17,6 млн руб. и рост доходов от размещения средств бюджета с ростом  
на 6,7 млрд руб. 

Второе, Правительство области предлагает направить дополнительные 
средства приоритетно на социальное направление – это 14,4 млрд руб., в том 
числе на развитие образования и науки дополнительно 5,7 млрд руб., в том 
числе на увеличение фонда оплаты учителей и мастеров производственного 
обучения на 3,5 млрд руб. 

Развитие здравоохранения дополнительно 4,4 млрд руб. 
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САЙФИТДИНОВ. Владимир Ильич, мы рассматриваем отчет об 

исполнении за полугодие. 
 
УЛЬЯНОВ. А это как раз полугодие. Это то, что мы говорим о будущем, 

т.е. полугодие первое закладывает основы для вот тех цифр, которые я 
привожу, поэтому давайте так уж на перспективу посмотрим. Я понимаю, что 
исполнение, факт исполнения в первом полугодии – это основа для доходов и 
расходов бюджета на весь 2024 год. Но если Вы поправили, то давайте я буду 
завершать.  

Поэтому я полагаю, что исполнение бюджета с перспективой  
второго полугодия, оно вполне дает основание нам поддержать наше 
Правительство об исполнении бюджета по первому полугодию и принять 
постановление. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Ильич. Больше желающих 

выступить нет, поэтому переходим к принятию постановления. 
Кто за то, чтобы отчет об исполнении областного бюджета  

за первое полугодие 24-го года принять к сведению, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Переходим к рассмотрению следующего вопроса. 
Вопрос № 5. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2400-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2024 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД  

2025 И 2026 ГОДОВ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроектом предлагается доходы областного бюджета 

на 2024 год увеличить на 32 млрд 787 млн 358 тыс. руб., или на 13,3 %. 
Уточненный план по доходам составит 270 млрд 208 млн 888 тыс. руб. 

План 2024 года по налогам и неналоговым доходам предлагается 
увеличить на 30 млрд 360 млн 889 тыс. руб. и утвердить в объеме 268 млрд 525 
млн 665 тыс. руб. 

План по налогу на прибыль организаций, исходя из динамики 
поступлений, предлагается увеличить на 14 млрд 448 млн 329 тыс. руб.  
и утвердить в объеме 181 млрд 849 млн 489 тыс. руб. 
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План по налогу на доходы физических лиц, исходя из динамики 
поступлений, предлагается увеличить на 7 млрд 413 млн 792 тыс. руб.  
и утвердить в объеме 44 млрд 499 млн 932 тыс. руб. 

Расходы областного бюджета на 2024 год предлагается увеличить  
на 52 млрд 681 млн 865 тыс. руб., или на 18,2 %. Уточненный план по расходам 
составит 342 млрд 745 млн 22 тыс. руб.  

Расходы областного бюджета на финансирование государственных 
программ Тюменской области в 2024 году предлагается увеличить на 45 млрд 
766 млн 911 тыс. руб., или на 21,2 % и утвердить их в объеме 261 млрд  
826 млн 768 тыс. руб., что составляет 76,4 % от общего объема расходов 
областного бюджета. 

Предлагаю предоставить слово для выступления директору 
Департамента финансов Тюменской области Таранову Михаилу Валерьевичу. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Михаил Валерьевич, пожалуйста. 
 
ТАРАНОВ.  Уважаемые депутаты, внесен на ваше рассмотрение проект 

закона о внесении изменений в бюджет текущего года. 
Итак, доходы областного бюджета на 2024 год предлагается увеличить 

на 32 млрд 787 млн руб. Уточненный объем доходов составит 279 млрд  
209 млн руб. 

Одновременно предлагается увеличение расходов областного бюджета в 
текущем году на сумму 52 млрд 682 млн руб.  

Уточненный объем расходов текущего года составит 342 млрд  
745 млн руб., при этом также корректируется объем расходов бюджета  
25-го года на 359 млн руб. Уточненный объем расходов будущего года –  
287 млрд 113 млн руб. 

Кратко, буквально крупными штрихами, о ключевых изменениях по 
расходам бюджета.  

Итак, программа «Развитие образования» – предлагаемое увеличение 
более 5,5 млрд руб. Предлагается увеличить бюджетные инвестиции, 
осуществляется строительство детсада и 7 школ, разрабатывается проектная 
документация еще на 4 школы, осуществляется выделение ассигнований на 
материально-техническое оснащение учреждений образования, в том числе 
приобретение школьных автобусов, выделяются ассигнования на выплаты за 
выполнение функций классного руководителя. 

Программа «Развитие здравоохранения» – предлагаемое увеличение 
почти 4,5 млрд руб., из них увеличиваются ассигнования на льготное 
обеспечение отдельных категорий граждан лекарственными препаратами, 
также проводятся мероприятия по укреплению материально-технической базы 
учреждений здравоохранения. 

Программа «Развитие социальной политики» – предлагаемое 
увеличение более 4 млрд руб. Здесь выплаты гражданам, пострадавшим в 
результате наводнения, здесь предоставление выплат детям-сиротам, 
достигшим 23-летнего возраста, на приобретение жилых помещений, здесь же 
социальные выплаты для многодетных семей, для детей школьного возраста, 
для приобретения школьной формы и спортивной формы.  
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Кроме того, по всем отраслям социальной сферы выделяются 
необходимые ассигнования для обеспечения целевых показателей 
национальных проектов и целевых показателей указа Президента РФ по 
обеспечению выплаты заработной платы отдельным категориям сотрудников 
бюджетных учреждений, которых принято называть у нас «указниками». 

Слайд. Здесь наши с вами ассигнования дополнительные представлены 
на мероприятия по развитию инфраструктуры.  

В частности, в рамках программы «Развитие транспортной 
инфраструктуры» выделяются дополнительные ассигнования на 
строительство, реконструкцию, капитальный ремонт дорожной инфраструктуры. 

В рамках программы «Развитие жилищного строительства» выделяются 
ассигнования на приобретение жилых помещений для обеспечения детей-сирот 
жильем.  

Кроме того, выделяются ассигнования на переселение населения из 
аварийного жилищного фонда, а также на инженерное обеспечение площадок 
для малоэтажного жилищного строительства. 

В рамках программы «Развитие жилищно-коммунального хозяйства» 
выделяются ассигнования на осуществление капитального ремонта, 
строительство, реконструкцию объектов коммунальной инфраструктуры, кроме 
того, дополнительные ассигнования на социальную поддержку отдельных 
категорий граждан в отношении газификации жилых домов. 

73 млрд 957 млн руб. – уточненный объем расходов по программе 
«Сотрудничество». Здесь мы видим увеличение ассигнований на социальную 
поддержку населения, на строительство и реконструкцию транспортной 
инфраструктуры, а также на субсидирование пассажирских авиаперевозок. 

С учетом указанных изменений уточняются основные характеристики 
областного бюджета текущего года и будущего года, параметры бюджета на 
экране.  

Бюджет сбалансирован. Источники покрытия дефицита – остатки средств 
на начало года, а также государственные заимствования. При этом хотелось бы 
отметить, что в рамках поправок текущего года мы уменьшаем первоначальный 
плановый объем государственных заимствований на 15 млрд руб. Спасибо за 
внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Пожалуйста, коллеги, 

вопросы к докладчику и содокладчику. Нет вопросов? Есть. Тамара 
Николаевна, пожалуйста. 

 
КАЗАНЦЕВА. Михаил Валерьевич, скажите, пожалуйста, почему не 

добавлены средства на строительство жилья маневренного фонда? Сегодня у 
нас очень много проблем, я проехала районы, особенно меня удивило 
Голышманово, где дома разваливаются, люди могут вообще погибнуть от 
падения кирпича, но мер никаких не принимается, а маневренного фонда у нас 
практически нет. Мне отвечают на мои запросы, что переселять некуда, 
маневренного фонда нет, все.  

 
ТАРАНОВ. Тамара Николаевна, компетенции и полномочия 

приобретения маневренного фонда – это полномочия органов местного 
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самоуправления, соответственно, соответствующие расходы предусмотрены в 
местных бюджетах.  

С одной стороны, необходимо отметить, что органы местного управления 
самостоятельны при исполнении местных бюджетов, и в случае наличия 
дополнительных доходов при исполнении местных бюджетов они вправе 
самостоятельно распределить их на все ключевые вопросы развития местного 
самоуправления, которые в настоящий момент считают для себя актуальными.  

Если органы местного самоуправления не увеличивают ассигнования, то 
для этого есть определенные, видимо, причины.  

При этом хотелось бы отметить следующее: мы должны понимать, что в 
рамках приобретения жилья, в рамках маневренного фонда, мы можем 
покупать жилье по строго соответствующим, скажем так, критериям и лимитам 
по квадратным метрам, т.е. это социальные нормы по сути своей 
предоставления жилья.  

И мы понимаем, и мы говорим с вами о муниципальных образованиях, 
находящихся в сельской местности, соответственно, достаточно просто, скажем 
так, действительно купить жилье необходимой квадратуры в городских округах 
и достаточно сложно купить жилье, отвечающее строгим, скажем так, 
критериям социальных норм, в сельской местности, в населенных пунктах 
сельской местности.  

Поэтому и мы понимаем, что органы местного самоуправления 
сталкиваются помимо всего прочего вот с этой еще проблемой – отсутствие 
предложений на рынке жилья, которое соответствует социальным нормам. Это 
одна из причин, почему, в общем-то, в некоторых случаях идет неисполнение 
даже в пределах плановых назначений местных бюджетов по данной статье. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Выступить хочет 

Эдуард Закирович Омаров, пожалуйста. 
 
ОМАРОВ. Уважаемые коллеги, высокие доходы региона, это в первую 

очередь, как мы понимаем, благодаря доходам бизнеса в реальном секторе 
экономики, который смог адаптироваться в этот сложный период, несмотря на 
сложности с санкциями, находя уникальные решения по логистике, по оплатам 
за товары, услуги, по сути, не имеем никакого дефицита для производства 
товаров и услуг, это с одной стороны.  

И с другой стороны, региональная политика, развитие инвестиционного 
климата, поддержки позволили нам создать уникальную ситуацию, при которой 
доходы предприятий растут, растут налоговые отчисления, и мы имеем с вами 
возможность планово увеличивать как доход, так и расходы. 

То, что сегодня мы обсуждаем плановое увеличение расходов, это тоже 
инвестиции, это инвестиции в реальный сектор экономики, ведь заработанные 
деньги регион мог сложить в кубышку, в банк под проценты, но мы реализуем 
социальные программы, строим школы, дороги, и, по сути, идет реинвестиция в 
реальный сектор. Бизнесу нужны понятные, прозрачные правила.  Нужно 
планировать свою работу на периоды вперед, особенно сегодня, когда не 
хватает рабочих рук, правильно рассчитать свои ресурсы. 

То, что мы с вами сегодня предупреждаем бизнес, говорим о том, что, 
какие возможности в будущем есть, помогает им правильно рассчитать свои 
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силы. Вот такое взаимодействие региональной власти и бизнеса, который 
создает инвестиционный климат, особый инвестиционный климат, достоин для 
подражания, как пример для других регионов страны.  

Эту работу нужно отметить, это взаимодействие нужно отметить. Мы с 
вами яркие свидетели поступательного развития экономики благодаря нашему 
четкому взаимодействию.  

Предлагаю коллег поддержать это решение и поставить зачет всем нам 
за эту хорошую работу. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Эдуард Закирович. Пожалуйста, Владимир 

Ильич. 
 
УЛЬЯНОВ. Спасибо, коллеги. Прошу прощения, но я так был впечатлен 

бюджетными перспективами 24-го года, что выступил опережающе, но тем не 
менее еще раз отмечаю, что рост бюджета за счет выросших налогов на 
прибыль организаций на 14,5 млрд руб., т.е. еще раз надо констатировать – 
экономика растет. 

Но что бы я хотел отметить и, учитывая, что у меня 8 муниципальных 
районов 24-го округа, это более 30 % муниципальных образований, так это, что 
предусмотрено выделение межбюджетных трансфертов местным бюджетам в 
2024 году дополнительно 14 млрд 971 млн руб., и общая сумма трансфертов 
составит более 106 млрд руб., это 31,2 % от годового бюджета Тюменской 
области.  

Поэтому это как раз вот хорошая позиция, хорошие данные для развития 
муниципальных образований, и я мог привести множество сегодня объектов, 
которые строятся в 8 муниципальных районах. Назову только один объект, это 
Домом культуры назвать очень сложно, это Дворец культуры в Сорокинском 
муниципальном районе, поэтому перспектива у нас есть, и я предлагаю 
поддержать предложение коллеги Омарова о том, чтобы мы приняли 
соответствующее постановление. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Владимирович Сысоев, 

пожалуйста.  
 
СЫСОЕВ. Добрый день, уважаемые коллеги! В первую очередь хотел бы 

поблагодарить наших налогоплательщиков, предпринимателей, которые 
такими темпами позволяют нам наполнять доходную часть, а также Управление 
Федеральной налоговой службы и Департамент финансов за хорошую работу 
по наполнению бюджета и работу с нашими налогоплательщиками. 

В предлагаемом для рассмотрения законопроекте в областном бюджете 
сегодня уточняются параметры на 2024 год. Общий объем расходов 
увеличивается более чем на 18 %. Объем финансирования увеличивается по 
25 программам из 30. 

Хочется выделить увеличение следующих расходов бюджета: это 
увеличение средств на оказание мер социальной поддержки детям из семей 
военнослужащих, проходящих военную службу в Вооруженных Силах РФ, и 
очень важно, что Правительство Тюменской области руку держит на пульсе и 
находит возможность увеличивать и увеличивать поддержку по этому 
направлению. 
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Строительство социальных объектов, детских садов в микрорайоне 
Мелиораторов в г. Тюмени, 7 школ в Ярковском, Уватском, Вагайском, 
Тобольском районах, в микрорайоне Березняковский г. Тюмени.  

Очень важно, что мы смотрим наперед и начинаем уже проектировать 
документацию на строительство 4 школ в Абатском районе, 2 школ в 
Тобольском районе, общеобразовательной школы и дошкольного отделения по 
ул. Белинского в г. Тюмени. 

Да, области нужны новые школы, 35 человек в классах сегодня, это, 
конечно, влияет на качество образования, поэтому надо смотреть, чтобы при 
дополнительных доходах бюджета мы больше, больше проектировали и, 
конечно, снижали нагрузку сегодня на обучение в классах. 

Продолжается капитальный ремонт учебного корпуса Тобольского 
многопрофильного техникума, очень важное мероприятие. Действительно, 
сегодня студенты, обучающиеся в средних специальных учебных заведениях, 
должны обучаться в хороших, отремонтированных классах и лабораториях. 

Но давайте посмотрим с вами и по колледжу в Заводоуковске и начнем 
уже двигаться и по учебным корпусам, и по общежитиям. Крайне важно для 
ребят сегодня, тем, кто учится и живет рядом с Заводоуковском, чтобы также у 
них были комфортные условия. 

Учебные корпуса Тюменского медицинского колледжа надо тоже начать 
расширять. У нас большая потребность сегодня в медсестрах и фельдшерах, 
тем более там земельные участки для этого есть, нужно только, наверно, 
принять какие-то принципиальные решения. 

Продолжаем увеличивать фонд оплаты труда отдельных категорий 
работников здравоохранения. Важно нам, чтобы эти доплаты действительно 
сегодня помогли нам не только удерживать медицинский персонал в области, 
но и позволяли привлекать те кадры, где сегодня у нас с вами есть вакансии, в 
том числе в ФАПах. 

Приветствуем принятие решения по строительству судов для 
организации переправы в г. Тобольске, очень важное и нужное решение. 
Монополию перевозчиков пора разрушать. Стоимость переправы сегодня через 
реку стала уже очень сильно и сильно завышенной, честно говоря, вообще не 
понимаю, куда смотрит наша антимонопольная служба.  

Выделяются средства на установку станций очистки воды в блочно-
модульном исполнении из открытого источника в р. Ишим в с. Абатское, 
блочной станции подготовки питьевой воды в Ялуторовском районе. Было 
очень много обращений по этим вопросам, хорошо, что Правительство нашло 
решение, и вот сейчас, надеюсь, что во 2-м полугодии оно будет реализовано. 

Но ускоренными темпами надо решать вопросы в том числе и по другим 
сельским территориям, чтобы люди могли получать качественную воду, ведь 
качество воды серьезно влияет на продолжительность жизни. 

Много еще хороших и нужных для земляков вопросов за счет вносимых 
сегодня поправок в областной бюджет у нас с вами решится.  

С учетом исполнения бюджета надо более серьезное внимание обратить 
на работу с федеральными органами власти, и наше обсуждение на всех 
комитетах по этим вопросам, многие заместители Губернатора присутствовали, 
еще раз подчеркнуло, нам нужно усилить эту работу и находить варианты, 
чтобы деньги оставались в регионе и работали на благо наших земляков, а не 
уходили обратно в федеральный центр. 



21 

 

И уже сегодня надо посмотреть в будущее, административный центр 
Тюмень активно развивается, и появляются потребности, и люди об этом на 
встречах говорят, полноценно, о выставочном комплексе, 
многофункциональной ледовой арене, детской областной больнице, театре 
оперы и балета и расширении кольцевой автодороги от Мельникайте до 
Ямской. 

Фракция ЛДПР поддержит данный законопроект, и будем голосовать 
«за». 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Рейн Виктор 

Александрович, пожалуйста. 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, при утверждении прогноза на 24-й и 

последующие 25-й и 26-й годы мы с вами, и при обсуждении бюджета, все-таки 
согласились с консервативным сценарием, а это совершенно было 
обоснованно. Мы работаем также с учетом продолжающихся санкций. 

В этом году серьезные испытания идут с учетом природных испытаний, 
мы выдержали паводок, здесь четко сработала команда руководства области и, 
безусловно, органов местного самоуправления. 

Идет также сложный, будем говорить, сегодня уборочный процесс, и при 
всем этом коллеги правильно абсолютно отметили, что нужно, безусловно, 
сказать слова благодарности и отметить очень серьезную работу 
Правительства области, команды всей органов местного самоуправления, 
налоговых служб, бизнеса нашего, и то, что мы сегодня утверждаем, будем 
говорить, с добавками бюджет до конца года с очень серьезными по всем 
направлениям, это дорогого сто ит. 

Я буквально через призму, как координатор партпроекта «Российское 
село», хочу одно сказать, о том, что одна из задач стоит по этой программе – 
улучшение качества жизни на селе. 

И вот то, что нам Михаил Валерьевич докладывал, мы уже по этой 
программе более 6 млрд руб. направили на сельские территории, это 
мотивационная составляющая, это вопросы, связанные с закреплением, будем 
говорить, сегодня на селе тех позиций, которые идут с разработкой 
долгосрочных программ развития, т.е. мы сегодня закладываем хорошее 
основание в следующий, 25-й год и плановые 26-й и 27-й годы. 

Буквально одну цифру приведу. Мы сейчас общий объем дотаций 
местным органам, местным бюджетам на 24-й год утвердили 57 млрд руб., и во 
исполнение переданных органам местного самоуправления госполномочий 
[это] уже составит 29 млрд руб., т.е., вне всякого сомнения, сегодня нужно 
голосовать за предложенный проект бюджета, и у нас есть все основания 
говорить, что мы выполним все соцобязательства перед нашим населением. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Виктор Александрович. Роман Сергеевич 

Чуйко, пожалуйста. 
 
ЧУЙКО. Здравствуйте, уважаемые коллеги! Я со своей стороны хочу 

тоже отметить то, что наш бюджет не только, сам наш бюджет, является 
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социально ориентированным, но даже его корректировки имеют социально 
ориентированный вектор. 

Хочу, независимо от того, что у нас действительно и климатические были 
катастрофы, да, т.е. проблемы, которые требуют финансовых средств, и объем 
финансирующих эти инфраструктурные проекты сейчас развивается, тем не 
менее в рамках данной корректировки выделяются средства на социально 
незащищенные категории населения, детям-сиротам более полумиллиарда 
рублей, которые будут дополнительно выделены на приобретение жилья. 

А также хочу отметить о том, что порядка 800 млн будет выделено на 
создание дорожной инфраструктуры на тех площадках, где ранее выделялись 
земли многодетным семьям, это д. Падерина, Ушаково, Московский поселок, 
это действительно очень важный вопрос, более почти полгода назад мы этот 
вопрос поднимали, и, со слов Михаила Валерьевича, Александр Викторович 
такое поручение дал, и вот мы видим, что слово свое держит Правительство, 
т.е. 800 млн только в этом году, и это, я так понимаю, еще более 
полумиллиарда общая сумма на инженерную инфраструктуру для наших 
семей. 

Ну и, конечно, аварийное жилье, т.е. почти 400 млн руб., которые будут 
дополнительно выделены. Это очень важно, потому что действительно для 
семей это ускорит процесс переселения, улучшит  их реальную жизнь, их 
состояние. 

Поэтому отдельное спасибо за социальный вектор вот этих именно 
изменений. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Роман Сергеевич. Ковин Владимир 

Анатольевич. 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, стало уже доброй традицией, я бы сказал, 

закономерностью в последние годы, это происходит системно, мы с вами 
проводим корректировку в сторону увеличения и доходной, и расходной части 
бюджета, текущий финансовый год – не исключение, и это отрадно. 

Коллеги, деньги любят тишину, и поэтому, чтобы эту мудрость людскую 
не сглазить, я предлагаю через процедуру голосования поддержать решение 
комитета. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Иванович Фомин. 

 
ФОМИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. В продолжение слов моих коллег 

хотел бы сказать, что готовность Правительства на существующую ситуацию, 
инвестиционную готовность, уже перечисляли количество социальных 
объектов, т.е. это очень важно, именно достижение расходных показателей при 
таком росте бюджета.  

Что бы я как депутат от ХМАО хотел отметить – строительство 
стратегического объекта, мостового перехода через р. Обь в районе г. Сургута 
идет опережающими темпами, и в существующей корректировке более  
4 млрд руб. по программе «Сотрудничество» в сторону увеличения мы сегодня 
консолидированно, надеюсь, будем утверждать.  

Этот объект, он важен не только для Тюменской области, Ямала и Югры, 
он очень важен для всей РФ, и меня радует, что в это непростое время 
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серьезнейшие проекты у нас реализуются на территории Тюменской области. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Михаил Валерьевич, спасибо Вам. Вопросов 

больше нет. Переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об областном бюджете 
на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» и рассмотреть его  
во 2-м, окончательном, чтении в ходе текущего заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Переходим к следующему вопросу. 
Вопрос № 6. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2403-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 

МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2024 ГОД  
И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2025 И 2026 ГОДОВ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Проект подготовлен в связи с уточнением параметров 

бюджета фонда на 2024 год и предусматривает увеличение доходов и расходов 
бюджета фонда на 55 млн 626 тыс. руб. 

Доходы бюджета фонда предлагается утвердить в объеме 35 млрд  
848 млн 9 тыс. руб., расходы в объеме – 36 млрд 939 млн 253 тыс. руб.  

Расходы на здравоохранение в структуре расходов бюджета фонда 
составляют 36 млрд 672 млн 26 тыс. руб. 

В зале присутствует директор территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области Гиберт Юрий Борисович. 
Предлагается его не заслушивать, а сразу перейти к вопросам. 
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Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, пожалуйста, вопросы к докладчику и к Юрию 

Борисовичу Гиберту. Да, Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Почему-то система немного с 

запозданием работает, это я про компьютерную систему. 
К Юрию Борисовичу у меня вопрос про штрафы, они превысили 

плановый показатель на 121 %, с чем Вы это связываете и как планируется 
решать этот вопрос? Спасибо. 

 
ГИБЕРТ. Штрафы в качестве экспертных мероприятий, их нельзя 

спрогнозировать, и они формируются на год на основании предыдущих 3 лет, 
выводится среднее число, и формируется бюджет на год.  

В связи с этим, что проводятся экспертные мероприятия и экспертные 
мероприятия как страховыми компаниями, так непосредственно фондом ОМС, 
в качестве экспертизы качества медицинской помощи, оказания медицинской 
помощи по стандартам и по тем мероприятиям, которые выходят в страховые 
компании по поручениям, по поручениям Минздрава, по поручениям 
прокуратуры, поэтому они могут корректироваться, но не в таком большом 
объеме, а в незначительных изменениях. Поэтому после проведенных 
мероприятий по итогам полугодия вот вносим коррективы в объеме 13 млн, где 
из них основная часть – это страховые компании провели экспертные 
мероприятия, это фонд провел также экспертные мероприятия по нецелевому 
использованию средств.  

И хочу обратить внимание, что те средства, которые накладываются на 
лечебные учреждения в виде штрафов, они переходят в бюджет, как в бюджет 
федерального фонда, так и в бюджет территориального фонда, в виде 
нормированного страхового запаса, который используется также в 
приобретении и ремонте медицинского оборудования в лечебных учреждениях 
и профессиональной подготовке среднего и высшего медицинского персонала в 
лечебных учреждениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Тамара Николаевна, Ваш 

вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. Скажите, пожалуйста, по каким статьям будет сокращено 

финансирование из-за огромного дефицита бюджета, у вас на миллиард  
91 млн. 

 
ГИБЕРТ. Это остатки средств на начало года, переходящие остатки на 

начало года. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Роман Сергеевич Чуйко, Ваш вопрос. 
 
ЧУЙКО. Да, спасибо за информацию. Подскажите, пожалуйста, а какой 

объем средств в бюджете тратится на оплату услуг ОМС, которые 
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оплачиваются именно частным клиникам, которые привлекаются к оказанию 
этих услуг? 

 
ГИБЕРТ. Частникам? 

 
ЧУЙКО. Да. 

 
ГИБЕРТ. Тут, знаете, во-первых, частное лечебное учреждение должно 

заявиться на следующий год в систему ОМС, т.е. если частная компания не 
заявилась до 1 сентября, то она не участвует на следующий год в данной 
системе.  

У нас есть определенный показатель, это всероссийский показатель, где 
альтернативу должны оказывать частные медицинские организации в объеме 
10 %. 

Сегодня, конечно же, частные компании, я Вам сейчас прямо вот цифру 
не назову, сколько это в денежном эквиваленте, т.е. мы выдерживаем этот  
10-процентный показатель, и, конечно, у нас участвуют такие крупные игроки, 
вот «Мать и дитя», который оказывает и амбулаторную, и стационарную 
помощь, еще ряд лечебных учреждений крупных, т.е. в пределах 10 %. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов больше нет. Выступить желает 

Трубин Глеб Александрович. Пожалуйста, Вам слово. 
 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, мы видим, что 

штрафы и санкции на возмещение значительно превысили плановые 
показатели на 121 %, или на 25 млн, при этом 90 % составляют средства от 
применения страховыми медицинскими организациями санкций за нарушения, 
выявляемые при проведении контроля объемов, сроков, качества услуг 
медицинской помощи.  

То есть сегодня по факту наши страховые компании взыскивают и с 
наших больниц, разбираются в судах, огромные суммы, вместо того чтобы 
повышать качество медицинских услуг, вместо того чтобы наши граждане 
повышали, и им оказывалось качественное медицинское лечение, сегодня все 
занимаются судами, все занимаются штрафами, и эта система никак не может 
найти выход. 

Мы видим, что сегодня здравоохранение должно быть нацелено на 
удовлетворение потребностей граждан, но по факту это не совсем так, и это не 
только мое мнение.  

Вот, допустим, недавно читал газету тюменскую, есть наш заслуженный 
врач Николай Иванович Казеко, и он тоже говорит, что вроде бы медицинское 
оборудование, высококвалифицированные специалисты есть, а все 
занимаются немного не тем.  

Я призываю поменять систему взыскания штрафов, чтобы эта проблема 
не была первоочередной у наших больниц, чтобы, вот сейчас мы следующим 
вопросом Счетную палату будем рассматривать, чтобы Счетная палата, у них 
также сейчас будет полномочие, повышали качество медицинских услуг, а не то 
чтобы занимались этими судебными разборками. 

А вообще это те проблемы в здравоохранении, это не только мое 
мнение, как я сказал, и ряд экспертов так же считают. 
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И вот, Фуат Ганеевич, у меня такое будет предложение еще, в Совете 
Федерации в Регламенте, в статье 42 есть так называемое время экспертов, 
это когда Совет Федерации может пригласить на заседание палаты для 
выступления какого-то эксперта по политическим, общественным действиям, 
культуры, науки, мне кажется, может быть, нам тоже рассмотреть такой вопрос 
и сделать такой час эксперта в нашей областной Думе и приглашать как раз 
тоже специалистов в области здравоохранения, культуры, науки и т.д. На этом 
у меня все, спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Наталья Александровна, Вам 

слово. 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, мы рассматриваем вопрос о 

корректировке бюджета ТФОМС, и, конечно, затрагивая проблемы, которые 
сейчас прозвучали, хотела бы высказать свое мнение. 

Первое, все-таки у нас, мы сегодня имеем сбалансированную программу 
госгарантий, которая обеспечивает наших граждан оказанием медицинской 
помощи, мало того, большого количества высокотехнологичной помощи 
практически повсеместно, потому что у нас сегодня высокотехнологичная 
помощь и в клиниках второго уровня, и третьего уровня оказывается гражданам 
по потребности, и в этом смысле мы сегодня имеем и можем сказать, что 
ТФОМС выполняет те функции, которые на него возложены, как структура, 
которая обеспечивает финансирование программы госгарантий. 

Второе, когда мы говорим сегодня об экспертизе, о штрафах, которые 
имеют медорганизации, да, это не очень хорошо, но ведь вся экспертиза 
ведется в соответствии с порядком утвержденным, точно так же, как должна 
вестись вся документация медорганизации в соответствии с требованиями, 
потому что это финансы. Везде за документами следует финансирование и 
правильное оформление документов. 

И в этом смысле, я думаю, что любое экспертное мнение хорошо тогда, 
когда мы владеем ситуацией изнутри и понимаем, где сегодня имеются 
дефекты, и работа над дефектами, она, конечно, нам нужна, и в этом смысле я 
думаю, что никто от этого не отказывается, точно так же, как работают все наши 
медорганизации. 

Что касается экспертного сообщества, которое привлекается для 
проведения экспертизы, в том числе это не только наши внутренние эксперты, 
которые работают в нашем регионе, но еще и из-за пределов регионов в тех 
случаях, когда ситуация требует, то мне кажется, что мы не можем 
пренебрегать этим экспертным мнением и делать выводы исходя из иногда 
поиска аргументов, почему не сложилось в той или иной ситуации. 

И я думаю, что здесь есть просто над чем работать и, мне кажется, что 
наши медорганизации тоже получают большой опыт в этой работе. 

И я бы хотела сказать, что наш фонд медстрахования – это очень 
профессиональная команда специалистов, и они точно так же замотивированы 
в том, чтобы максимальное количество средств было в системе госгарантий и, 
естественно, приходило в наши организации, поэтому здесь есть вопрос 
взаимной работы над теми моментами, которые выявляются как дефекты. 
Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Завершаем 
обсуждение, переходим к принятию постановления. Голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О бюджете 
территориального фонда обязательного медицинского страхования Тюменской 
области на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» и рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Переходим к голосованию и голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Рассматриваем следующий вопрос. 
Вопрос № 7. 

 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О СЧЕТНОЙ ПАЛАТЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(второе окончательное чтение) 
 
 
ВЕЛИЧКО. На заседании областной Думы 13 июня данный законопроект 

был принят в 1-м чтении. К законопроекту поступили замечания, предложения, 
изложенные в таблице поправок. Материалы все предоставлены. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект во 2-м, окончательном, чтении с учетом мнения комитета по 
таблице поправок и вносит на рассмотрение областной Думы соответствующий 
проект постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Желающие задать вопросы отсутствуют, выступить 

также никто не пожелал, поэтому голосуем. 
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Кто за то, чтобы принять Закон Тюменской области «О внесении 
изменений в Закон Тюменской области «О Счетной палате Тюменской 
области» с учетом мнения комитета по таблице поправок, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2393-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 51 УСТАВА  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области внесен в 

Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Губернатором Тюменской области Моором Александром Викторовичем.  

Статьей 51 Устава Тюменской области установлено, что местное 
самоуправление в Тюменской области осуществляется на всей территории 
области в поселениях, муниципальных районах и городских округах.  

Законопроектом предлагается статью 51 Устава Тюменской области 
дополнить новым видом муниципального образования – «муниципальный 
округ». Это связано с тем, что Федеральным законом № 87-ФЗ внесены 
изменения в 131-й Федеральный закон и введен новый вид муниципального 
образования – «муниципальный округ».  

Также данным федеральным законом устанавливаются требования к 
городским и муниципальным округам и порядок преобразования городских 
округов в муниципальные округа в случаях несоответствия установленным 
критериям. 

На законопроект поступили все положительные заключения. Комитет 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы с учетом результатов 
лингвистической экспертизы рассмотреть законопроект в ходе заседания 
Тюменской областной Думы во 2-м, окончательном, чтении.  

По данному вопросу на заседании Думы присутствует Путилов Евгений 
Владимирович, начальник Главного правового управления Правительства 
Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Есть ли вопросы к докладчику? Вопросов нет, 

желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 51 Устава Тюменской области» и рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
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За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2391-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИИ ПОЛНОМОЧИЙ МЕЖДУ ОРГАНАМИ МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И ОРГАНАМИ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 14 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ПОРЯДКЕ РАСПОРЯЖЕНИЯ  И УПРАВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ 

ЗЕМЛЯМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области внесен в 

Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Правительством Тюменской области в связи с обращением администрации 
городского округа г. Тюмень. 

Законом Тюменской области № 5 «О перераспределении полномочий 
между органами местного самоуправления Тюменской области и органами 
государственной власти Тюменской области» к полномочиям органов местного 
самоуправления городского округа г. Тюмень в отношении земельных участков, 
госсобственность на которые не разграничена, отнесено обеспечение 
освобождений земельных участков от самовольно установленных 
металлических гаражей, погребов и контейнеров. 

В целях решения органами местного самоуправления вопросов местного 
значения большой объем реализуемых полномочий направлен на поддержание 
территорий муниципального образования в должном санитарном, эстетическом 
состоянии и ее благоустройства. 

В первую очередь данные полномочия ориентированы на обеспечение и 
повышение комфортности условий проживания граждан. 

При реализации возложенных полномочий органами местного 
самоуправления городского округа г. Тюмень выявляются случаи самовольного 
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размещения на земельных участках, госсобственность на которые не 
разграничена, в пределах территории г. Тюмени помимо металлических 
гаражей, погребов и контейнеров также иных некапитальных строений и 
сооружений. Ежегодно уполномоченными муниципальными казенными 
учреждениями г. Тюмени проводится порядка 2 тыс. обследований дворовых 
территорий на предмет установки шлагбаумов, полусфер и иных устройств, 
которые препятствуют проезду пожарной техники, транспортных средств 
правоохранительных органов, скорой медицинской помощи и иных служб 
экстренного реагирования. 

В СМИ регулярно появляются истории о том, как скорая помощь не 
может попасть к пациенту, пожарным преграждают путь бетонные блоки и т.д. 

Законопроектом предлагается наделить органы местного 
самоуправления городского округа г. Тюмень полномочием по обеспечению 
освобождения земельных участков не только от самовольно установленных 
металлических гаражей, погребов и контейнеров, как это определено 
действующей редакцией областного закона, а от всех видов самовольно 
установленных некапитальных строений, сооружений – это киоски, навесы, 
голубятни, шлагбаумы, бетонные полусферы и другие некапитальные строения. 

На законопроект поступили все положительные заключения. Комитет 
рекомендует депутатам принять в 1-м чтении проект закона, с учетом 
результатов лингвистической экспертизы рассмотреть его  
во 2-м, окончательном, чтении. 

И по данному вопросу на заседании областной Думы присутствует 
Киселев Андрей Валерьевич, заместитель Губернатора Тюменской области, 
директор Департамента имущественных отношений Тюменской области; 
Путилов Евгений Владимирович, начальник Главного правового управления 
Правительства Тюменской области, и Мудриченко Наталья Валентиновна – это 
заместитель главы г. Тюмени. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты, есть ли вопросы к докладчику? 

Вопрос есть, Роман Сергеевич, пожалуйста. 
 
ЧУЙКО. Я хотел бы поддержать, спасибо, уважаемые коллеги, данную 

норму, но у меня такой вопрос: эта норма будет действовать только в г. Тюмени 
или другие могут тоже пользоваться округа? 

 
КИСЕЛЕВ. Она будет действовать только в г. Тюмени. Напомню, что по 

закону органы госвласти субъекта распоряжаются неразграниченными землями 
в Тюмени, Тюменском районе, эта норма только для Тюмени. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Желающих выступить 

также нет. Голосуем. 
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Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении обсужденный проект закона 
Тюменской области и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, в соответствии с Регламентом объявляется 

перерыв на 15 минут, но прежде чем уйти на перерыв, хотел бы проголосовать 
еще, здесь пришла просьба от Натальи Александровны Шевчик отпустить ее 
сейчас с заседания Думы с тем, чтобы попрощаться с нашим Почетным 
гражданином г. Тюмени Леонидом Григорьевичем Окуневым, заслуженным 
артистом, директором «Ангажемента». 

Передайте наши соболезнования семье, близким. 
Есть необходимость голосовать? Нет. 
Объявляется перерыв. 
 

 
ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 

ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 
 
 
ДИКТОР. Уважаемые участники заседания, просим занять ваши места в 

зале и перевести мобильные телефоны в беззвучный режим. Депутатов просим 
зарегистрироваться. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты, просьба занять рабочие места. 

Анатолию Петровичу замечание, регламент полностью депутаты нарушают, 
перерыв объявлен на одно время, явки нет. Регистрируйтесь, пожалуйста. 
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Вопрос № 10. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2395-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОБ ОБЕСПЕЧЕНИИ ТИШИНЫ И ПОКОЯ ГРАЖДАН  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы Правительством Тюменской области.  
Законопроектом предлагается внести изменения в часть 2 статьи 1 

Закона Тюменской области № 3 «Об обеспечении тишины и покоя граждан в 
Тюменской области» и отнести действия юридических лиц, индивидуальных 
предпринимателей, осуществляющих работы по сбору и транспортированию 
ТКО, совершаемые в период с 13 до 15 часов ежедневно, к случаям, на которые 
не распространяются положения данного закона Тюменской области, т.е. это 
очередной шаг в сторону чистоты, порядка и экологии. 

Отмечу, что в настоящее время Законом Тюменской области № 3 
установлено, что в период с 13 до 15 часов ежедневно в жилых зонах, в том 
числе на прилегающих территориях многоквартирных и иных жилых домов, не 
допускается повлекшее нарушение тишины и покоя граждан проведение 
погрузочно-разгрузочных работ, в том числе с применением механических 
средств и технических устройств. 

На проект закона поступили все положительные заключения. Комитет 
рекомендует депутатам принять в 1-м чтении проект закона и с учетом 
результатов лингвистической экспертизы рассмотреть законопроект во 2-м, 
окончательном, чтении. 

По данному вопросу на заседании Тюменской областной Думы 
присутствует Теплоухова Лариса Зельмухановна, заместитель Губернатора 
Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Желающие задать 

вопросы отсутствуют, выступить также никто... Выступить, Вершинин Иван 
Сергеевич. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, на комитете мы уже критиковали 

нашего регионального оператора, и нашей фракции кажется, что то большое 
количество вопросов, связанных с его работой по уборке ТКО, по контейнерным 
площадкам, вряд ли связано именно с этими двумя часами, когда они якобы не 
могут выполнять свою работу. Мы считаем, что работать нужно эффективней, 
работать нужно лучше. 

В связи с этим ЛДПР даже в регионе запустила проект, мы собираем 
сигналы, жалобы из всех муниципалитетов от населения, связанные  
с несвоевременной уборкой ТКО, содержанием контейнерных площадок,  
с самими контейнерами, раз нам на комитете сказали коллеги, что будут их 
менять по нашему сигналу, мы соберем такую информацию, аккумулируем и 
региональному оператору ее направим. 
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Фракция ЛДПР авансом поддерживает данную инициативу, если 
действительно она позволит региональному оператору лучше работать, и мы 
увидим позитивную динамику, почему нет, а так мы считаем, что жалобы 
нашего населения, они связаны не с этой проблемой, а в целом с работой 
регионального оператора. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, хотелось бы, чтобы все-таки мы 

обсуждали тему того закона, который внесен, т.е. не в целом о том, как ЖКХ 
выглядит, мы конкретно вопрос рассматриваем. 

Пожалуйста, Баранчук Юрий Александрович. 
 
БАРАНЧУК. Спасибо. По существу, Фуат Ганеевич, по существу вопроса 

хочу сказать, что по статистике, озвученной на комитете, а мы этот вопрос 
подробно очень рассматривали, жалоб на нарушение тишины и покоя граждан 
действиями по вывозу мусора в обеденное именно время в адрес 
уполномоченных органов не поступало. 

Есть отдельные жалобы, но это нарушение тишины в утренние часы, т.е. 
они тоже немногократны. 

Сама процедура погрузки непосредственно ТКО занимает в среднем там 
около 5 минут, немного. В свою очередь, количество же домов в городе с 
учетом того, что мы очень сильно растем, как и количество мусора, 
производимого гражданами, т.е. так называемое мусорообразование, очень 
сильно увеличивается, и один час рабочего времени, если мы возьмем один 
час на обед, один час, собственно говоря, на работу, то это по сути 12 % от 
рабочего дня, вдумайтесь, 12 %, а если мы 2 часа возьмем при правильной 
организации работы, то это четверть рабочего дня. 

Так вот, если мы сегодня принимаем предложенные решения, то это, по 
большому счету, реальный ресурс, который оператор должен будет 
использовать для своевременного вывоза ТКО, чтобы нареканий со стороны 
населения было как можно больше. Ну а если же мы не примем, то я думаю, 

что в ближайшее время оператор будет вынужден обратиться к Правительству 
с вопросом об увеличении тарифа в силу того, что необходимо больше техники, 
больше транспорта и т.д., и т.п. 

Поэтому предлагаю принять предлагаемый Правительством 
законопроект. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ.  Давайте будем голосовать. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 1 Закона Тюменской области  
«Об обеспечении тишины и покоя граждан в Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2405-07  
«О НАДЕЛЕНИИ ГОЛЫШМАНОВСКОГО ГОРОДСКОГО ОКРУГА 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И ЗАВОДОУКОВСКОГО ГОРОДСКОГО ОКРУГА 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ СТАТУСОМ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОКРУГОВ И 

ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области внесен в 

Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Правительством Тюменской области. 

Законопроектом предлагается в соответствии с пунктом 1 части 2  
статьи 2 Федерального закона № 87-ФЗ, частью 10 статьи 13 Федерального 
закона № 131-ФЗ наделить Голышмановский городской округ Тюменской 
области статусом муниципального округа Голышмановский муниципальный 
округ Тюменской области с административным центром в рабочем поселке 
Голышманово, Заводоуковский городской округ Тюменской области статусом 
муниципального округа Заводоуковский муниципальный округ Тюменской 
области с административным центром в г. Заводоуковске. 

Также в связи с изменением статуса муниципальных образований  
законопроектом предлагается внести соответствующие изменения  
в 30 областных законов. 

Я напомню, что Федеральным законом № 87-ФЗ, я вам рассказывала об 
этом, когда мы вносили изменения в Устав, устанавливаются требования к 
городским и муниципальным округам и порядок преобразования городских 
округов в муниципальные округа в случае их несоответствия установленным 
критериям.  

Данным федеральным законом установлен переходный период  
до 1 января 25-го года, в течение которого городские округа, которые не 
соответствуют требованиям к доле населения, проживающего в городах или 
иных городских населенных пунктах, и площади территории городского округа 
либо к плотности населения на территории городского округа, которые 
предусмотрены статьей 11 131-го Федерального закона, наделяются законом 
субъекта РФ статусом муниципального округа. 
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Очень важно, что это не приведет к затратам для жителей этих 
муниципалитетов. И название, статус «город Заводоуковск» и «рабочий 
поселок Голышманово» останутся без изменений. 

Отмечу, что Голышмановский городской округ и Заводоуковский 
городской округ созданы до вступления в силу Федерального закона № 87-ФЗ. 

На законопроект поступили все положительные заключения. Комитет 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять в 1-м чтении 
проект закона Тюменской области и с учетом результатов правовой, 
лингвистической экспертизы рассмотреть законопроект в ходе заседания 
Тюменской областной Думы во 2-м, окончательном, чтении. 

По данному вопросу на заседании Тюменской областной Думы 
присутствуют: Путилов Евгений Владимирович, начальник Главного правового 
управления Правительства Тюменской области; Ледаков Александр 
Леонидович, глава Голышмановского городского округа, и Касенова Светлана 
Анатольевна, глава Заводоуковского городского округа. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Пожалуйста, вопросы. 

Вопросов нет, желающие выступить есть. Владимир Ильич Ульянов, 
пожалуйста. 

 
УЛЬЯНОВ. На заседании комитета по госстроительству и местному 

самоуправлению данный законопроект не поддержали наши коллеги из ЛДПР.  
Справочно информирую их о том, что при принятии федерального 

закона, в соответствии с которым мы должны привести в соответствие статус 
наших бывших муниципальных, городских округов, фракция ЛДПР в полном 
составе голосовала за принятие данного федерального закона. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Владимирович Сысоев, 

пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, информирую своего коллегу, который 

только что выступал, что фракция ЛДПР в полном составе поддержала 
изменения в Устав Тюменской области, где эти вопросы… законодательством 
были отражены. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. Голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О наделении Голышмановского городского округа Тюменской области и 
Заводоуковского городского округа Тюменской области статусом 
муниципальных округов и внесении изменений в отдельные законы Тюменской 
области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, 
прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 36 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2389-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О ПОДДЕРЖКЕ СОЦИАЛЬНО ОРИЕНТИРОВАННЫХ НЕКОММЕРЧЕСКИХ 

ОРГАНИЗАЦИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Проект закона внесен в 

областную Думу в порядке законодательной инициативы Правительством 
Тюменской области в связи с принятием Федерального закона № 32-ФЗ  
«О внесении изменений в Федеральный закон «О некоммерческих 
организациях». 

Расширен федеральный перечень видов деятельности для признания 
некоммерческих организаций социально ориентированными, в том числе 
добавлена деятельность в сфере поддержки семьи и материнства, отцовства и 
детства и в сфере развития семейных форм устройства детей в семью.  

В связи с изменением федерального законодательства нам необходимо 
внести изменения в наш областной закон в целях исключения дублирования в 
региональном законе норм, которые устанавливают виды деятельности СОНКО 
для признания их социально ориентированными. 

Необходимые положительные заключения в материалах вопроса 
имеются. На заседании присутствует Кузнечевских Ольга Александровна, Вице-
губернатор Тюменской области, и Ожогина Ирина Александровна, заместитель 
директора Департамента социального развития Тюменской области. 

Прошу поддержать решение комитета и принять соответствующий закон. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы к докладчику. Отсутствуют. 

Желающие выступить также отсутствуют. Голосуем. 
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Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области «О поддержке 
социально ориентированных некоммерческих организаций в Тюменской 
области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, 
прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 13. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2392-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Также проект закона внесен в областную Думу 

Правительством Тюменской области в связи с принятием федерального закона. 
Вносятся изменения в ряд законов Тюменской области в части 

корректировки наименования организаций соцобслуживания и индивидуальной 
программы реабилитации инвалидов, также изменения названий поставщиков 
соцуслуг и дополнения нормы о проведении работодателями абилитационных 
мероприятий и другие уточняющие правки. 

 Я хочу особо отметить, что данные корректировки не изменят объем и 
качество предоставляемых услуг. 

Необходимые положительные заключения имеются в материалах 
вопроса. 

Также, коллеги, Ольга Александровна и Ирина Александровна 
присутствуют в зале, если у коллег будут вопросы, смогут ответить. 

Прошу поддержать решение комитета и принять соответствующий закон. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ольга Владимировна. Пожалуйста, коллеги, 

вопросы – отсутствуют. Желающие выступить также отсутствуют, поэтому 
голосуем. 
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Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2394-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О РАЗВИТИИ ВНУТРЕННЕГО И ВЪЕЗДНОГО ТУРИЗМА  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ШВЕЦОВА. Коллеги, законопроект разработан и внесен в областную 

Думу группой депутатов комитета по соцполитике в связи с изменениями 
федерального законодательства. 

Предлагается дополнить полномочия органов госвласти Тюменской 
области в сфере туризма полномочием по утверждению положения об 
аттестационной комиссии, которая непосредственно осуществляет аттестацию 
экскурсоводов или гидов. 

Необходимые положительные заключения имеются в материалах 
вопроса. 

На заседании Думы у нас присутствует Пантелеев Андрей Вадимович, 
зам. Губернатора Тюменской области, и Трофимова Мария Сергеевна, 
директор Департамента потребительского рынка и туризма Тюменской области. 

Я прошу поддержать решение комитета и принять соответствующий 
закон. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить также нет. 

Голосуем. 
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Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области «О развитии 
внутреннего и въездного туризма в Тюменской области» и рассмотреть его  
во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2397-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 5 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«ОБ ОРГАНИЗАЦИИ МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ НАСЕЛЕНИЮ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ШВЕЦОВА. Проект закона Тюменской области внесен в областную Думу 

в порядке законодательной инициативы также группой депутатов комитета по 
соцполитике, он разработан в связи с изменениями федерального 
законодательства по вопросам лекарственного обеспечения. 

Устанавливаются правовые основания для осуществления розничной 
торговли лекарственными препаратами для медицинского применения в 
сельских населенных пунктах, в которых сегодня отсутствуют аптеки, т.е. 
торговля будет разрешена всем обособленным подразделениям 
медорганизаций, которые имеют лицензию на фармацевтическую 
деятельность. 

В настоящее время, коллеги, на селе такая возможность установлена 
только в отношении амбулаторий, ФАПов и центров врачебной практики, таким 
образом, фармацевтические услуги станут доступнее, и мы тем самым с вами в 
регионе расширяем перечень подразделений таких медорганизаций, которые 
смогут продавать лекарства на селе. 

Необходимые положительные заключения имеются в материалах 
вопроса.  
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Также в заседании принимают участие Кузнечевских Ольга 
Александровна и Логинова Наталья Валерьевна, директор Департамента 
здравоохранения Тюменской области.  

Если у коллег возникнут какие-то вопросы, коллеги смогут ответить.  
Прошу поддержать решение комитета, принять соответствующий закон в 

1-м, 2-м, окончательном, чтениях. Спасибо. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов к докладчику нет. Есть желающие 

выступить. Владимир Александрович Нефедьев, пожалуйста. 
 
НЕФЕДЬЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, проблема 

снабжения лекарственными препаратами населения, особенно проживающего 
в сельской местности и на отдаленных территориях, имеет высокую 
значимость.  

Во многих регионах страны есть населенные пункты, где нет аптек, 
лишены жители возможности приобретения лекарств. Это особенно актуально 
для социально чувствительных групп населения, таких как ветераны, 
пенсионеры, инвалиды. 

8 августа текущего года принят Федеральный закон 323-й, направленный 
на повышение доступности лекарственных препаратов для граждан, 
проживающих в сельской местности.  

Считаю, что закон этот социально значимый, своевременный. В связи с 
его принятием необходимо, конечно же, будет проведена корректировка 
полномочий органов исполнительной власти Тюменской области. 

Предлагаю поддержать решение комитета по социальной политике и 
принять данный закон. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Александрович. Владимир Ильич, 

пожалуйста. 
 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. Да, бесспорно, это важно для сельских территорий, 

особенно удаленных и маленьких населенных пунктов, поскольку необходим, я 
бы отметил, как раз региональный государственный контроль, потому что с 
качеством лекарств могут быть проблемы, поскольку неспециализированные 
медицинские учреждения, как аптечные реализуют, поэтому это, бесспорно, 
безопасность жителей сельских населенных пунктов. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Глеб Александрович. 

 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Мы поддержим данный законопроект, 

но тем не менее в Госдуме уже долгое время разрабатывается законопроект о 
передвижных аптеках, может быть, это снизило бы часть нагрузки с государства 
и бизнес бы нас поддержал таким образом.  

Пока этот законопроект никак не может рассмотреться и быть принят, но 
я надеюсь, в ближайшем времени он будет рассмотрен. С принятием этого 
законопроекта хотелось бы, конечно, чтобы у наших исполнительных органов 
власти, Департамента здравоохранения хватило дополнительных сил, средств, 
людей, которые бы следили как раз в том числе за лекарственными 
препаратами, за розничной торговлей и т.д. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 5 Закона Тюменской области  
«Об организации медицинской помощи населению Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 16. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2398-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Законопроект разработан и внесен в областную Думу также 

группой депутатов комитета по социальной политике в целях приведения 
областного законодательства в соответствие с федеральным. 

Предлагается корректировка двух областных законов в части уточнения 
понятийного аппарата и наименования субъектов пробации.  

Также хочу сказать, что на заседании Думы по данному вопросу 
присутствуют Райдер Алексей Владимирович, заместитель Губернатора 
Тюменской области и Филипенко Ольга Николаевна, заместитель директора 
Департамента труда и занятости Тюменской области. 

Прошу поддержать решение комитета и принять закон в 1-м, 2-м, 
окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов к докладчику нет. Желающих выступить 

также нет. Голосуем. 
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Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона «О внесении 
изменений в некоторые законы Тюменской области» и рассмотреть его  
во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
Голосуем за принятие закона с учетом мнения комитета по таблице 

поправок. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 17. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2385-07  

«ОБ УСТАНОВЛЕНИИ ДНЯ МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬИ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ШВЕЦОВА. Коллеги, проект закона внесен в областную Думу в порядке 

законодательной инициативы депутатской фракцией ЛДПР, и законопроектом 
предлагается в Год семьи установить в Тюменской области День многодетной 
семьи в третье воскресенье сентября. 

Коллеги, я хочу напомнить, что в январе этого года наш Президент издал 
Указ № 63 «О мерах социальной поддержки многодетных семей». 

Понятие «многодетная семья» также закреплено в законодательстве 
Тюменской области, и мы вместе с Правительством Тюменской области с вами 
внесли ряд мер поддержки многодетных семей – это, помните, и бесплатное 
питание, и предоставление школьной и спортивной формы, и другие 
дополнительные услуги. 

И в июне этого года наш Президент также поддержал идею создания 
специального праздника для таких многодетных семей на встрече с 
участниками конкурса, это у нас семейный кстати, в этом конкурсе были и 
победители из Тюменской области. 

В нашем регионе стабильный рост численности семей, в том числе 
многодетных, только за последние 5 лет их стало на 38 % больше, и сейчас 
почти 40 тыс. многодетных семей проживает в нашем регионе. 

Совет законодателей РФ также рекомендовал органам власти субъектов 
рассмотреть этот вопрос – о создании, инициировании Дня многодетной семьи. 



43 

 

Мы понимаем, что День многодетной семьи позволит и обратит внимание 
нашей молодежи к семейным ценностям, к понятию многодетности. 

Я хочу немного рассказать о том, что, коллеги, предлагается установить 
День многодетной семьи в третье воскресенье сентября. Эта дата приурочена к 
празднованию памяти святых Петра и Февронии, которые являются образцом 
христианского супружества и покровителями семьи, но церковная практика 
канонизации святых говорит о двух датах установления поминовения святых – 
это день кончины и день перенесения их святых мощей. 

8 июля, мы все с вами знаем, это День Петра и Февронии, приходится на 
Петровский пост, когда не совершается таинство брака, именно поэтому в 
данном законопроекте мы рассматриваем дату 19 сентября, т.е. третье 
воскресенье сентября, потому что Священный синод РПЦ установил этот день 
в память перенесения мощей. С 2013 года этот праздник церковный имеется. 

Я хочу сказать, что законопроект наряду с комитетом по соцполитике был 
рассмотрен на комитете по госстроительству и местному самоуправлению, 
коллеги поддержали данный законопроект. 

В заседании также принимают участие наши коллеги из Правительства: 
Кузнечевских Ольга Александровна и Ожогина Ирина Александровна. Если 
возникнут у коллег вопросы, я думаю, что нам коллеги из Правительства 
помогут на них ответить. 

Я прошу поддержать решение комитета – принять соответствующий 
закон в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Спасибо большое. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ольга Владимировна. Слово 

предоставляется Алексею Павловичу Салмину. 
 
САЛМИН. Еще задолго до того, как стал руководителем партпроекта 

«Крепкая семья», занимался вопросом демографии, и вот даже Галина 
Александровна как-то раз спросила: а что, такое давление со стороны рынка 
труда на одно рабочее место? Это года 4 назад было, т.е. у нас  
82 млн трудоспособного населения, и из них 15 млн сейчас – это люди, которые 
эмигранты, и 3 млн не хватает, 3 – 4 млн не хватает, т.е. на положение вещей. 
Если мы так дальше будем идти с демографической процедурой, то мы 
примерно к 40-м – 50-м годам можем получить 50 % трудоспособного 
населения из 80, по прогнозу это дети эмигрантов либо это эмигранты будут, 
т.е. это как бы Россия уже не для русских, наверно, не для коренного 
населения. 

К сожалению, общаясь с многодетными мамами, обнаружил для себя 
очень интересную вещь, пару – тройку лет назад было. Они говорили 
следующее: а нас хейтят в соцсетях, нас везде хейтят. Я говорю: как так?  
Они говорят: ну вот так, мы не популярны. 

Начал разбираться, в общем, проблема заключалась в следующем:  
из 40 тыс. многодетных семей у нас примерно 600 – 800 семей стоят в органах 
соцопеки как неблагополучные, и вся государственная власть, государственная 
машина соприкасается только с ними, и сигнал в общество идет у нас, шел, 
вернее, так скажем, негативный с позиции того, что у нас проблемные 
многодетные семьи. 

На самом деле это так, эту проблему надо менять, она меняется, этот 
вопрос, так сказать, менять мировоззренческий, и говорить о том, что 
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многодетные семьи на сегодняшний день, они какие-то ущербные, ну, наверно, 
уже язык не поворачивается, потому что мы в проблеме разобрались. 

На мой взгляд, праздник абсолютно правильный, потому что нам, помимо 
того что мы пытаемся сегодня материально поощрять деторождение, на мой 
взгляд, это не самое главное и не единственная вещь, почему дети не 
рождаются. Потому что мы делали замеры среди студентов и школьников как 
раз того возраста, где влияет, вот там детей-то вообще в голове нет. А у мам, у 
которых там по одному ребенку, по два, там нет многодетных семей. 

Поэтому, на мой взгляд, праздник правильный, он поможет на 
сегодняшний день, во всяком случае показать, проявить те многодетные семьи, 
которые есть, показать, что это хорошо, это здорово, потому что для нас это 
вопрос выживаемости. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Галина Александровна Резяпова. 

 
РЕЗЯПОВА. Коллеги, чуть-чуть, может быть, даже в пику тому, что 

сказал сейчас Алексей Павлович, не то чтобы в пику, но вот меня насторожила 
цифра 600 неблагополучных семей и все размышления вокруг этого. 

Я стала вот читать в президиуме сейчас, здесь многодетные родители, 
бабушки, дедушки, вот половина у нас таких, и это все, так сказать, 
благополучные семьи. И уважительное, заботливое отношение к многодетной 
семье в России вот сегодня все-таки становится социальной нормой. 
Стартовавший в этом году, 24-й год – Год семьи, указ Президента, названный 
Ольгой Владимировной, о мерах соцподдержки многодетных, конечно, 
закрепляют, продолжают закреплять это отношение уважительное на 
государственном уровне, и количество многодетных семей растет, 
многодетными становится быть модным даже. 

В России таких семей сегодня 2 млн 400, семей, не количество человек в 
них проживающих, а именно семей, и рост численности многодетных семей – 
это уже и демографический тренд для большой Тюменской области.  

В Тюменской области, здесь вот у нас на юге на 1 июля этого года было 
почти 40 тыс., 39,6 тыс., увеличение за 5 лет составило практически 40 %, в 
Югре – 43 тыс., рост за последние 5 лет даже на 50 %, а ЯНАО, если взять 
процентное соотношение, то он превзошел Югру, Ямало-Ненецкий автономный 
округ и Тюменскую область. 

И несомненно, что меры материальной поддержки, о которых мы уже 
слышали, это и компенсация расходов на оплату жилплощади, 30 %, 
бесплатное питание детей и студентов, и школьников – 2-разовое, и выплаты 
на спортивную и школьную форму, которую с удовольствием получают, детские 
сады в первоочередном порядке. Все это существенное подспорье и 
стимулятор к тому, чтобы родить 3-го и 4-го ребенка. 

К тому же с 1 июля 24-го года введен единый реестр многодетных семей, 
пребывание в котором является основанием для получения льгот без 
дополнительного сбора документов, т.е. вот та волокита с документами по 
оформлению их для получения льгот вот здесь тоже упрощается на 
государственном уровне. 

У нас здесь, в Тюменской области, более 20 мер региональной 
поддержки, 4 дополнительных – мы с вами приняли законы о введении на 
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предыдущем заседании, на последнем, в мае, заседании Тюменской областной 
Думы. 

Однако я уверена в том, что паритетно важным является и 
формирование общественного признания высокого статуса многодетной семьи. 
На что работают, на признание вот этого статуса, региональные награды, 
которые есть в Тюменской области, медаль «Материнская слава», медаль 
«Отцовская доблесть», а также максимальная вовлеченность региона в 
проекты Года семьи общероссийского уровня, Ольга Владимировна 
рассказывала о результатах. 

И вот самые разные региональные, муниципальные проекты и акции в 
Год семьи, они тоже влияют на это, и этому же повышению статуса, конечно же, 
будет способствовать и День многодетной семьи. Ряд регионов в России, в 
частности Саратовская область, Белгородская, его уже утвердили и празднуют 
с 21-го года. 

Полагаю, и я даже не полагаю, а уверена, уважаемые депутаты, что 
принятие закона об установлении Дня многодетной семьи в Тюменской области 
обязательно будет способствовать развитию института многодетной семьи. И 
если мы хорошо постараемся, то этот день станет не только одним из 
эффективных живых инструментов государственной демографической 
политики, но еще и днем благодарения отцов и матерей за их великие труды в 
многодетной семье.  

Выступала как многодетная бабушка и дочь, выросшая в многодетной,  
4-детной семье. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Галина Александровна. Пожалуйста, 

Владимир Ильич. 
 
УЛЬЯНОВ.  Спасибо. Бесспорно, законопроект я поддерживаю, но есть 

еще один вопрос, который, я полагаю, нам нужно на будущее будет 
отрабатывать.  

Суть в чем? Сталкиваешься зачастую, что либо многодетная семья тоже 
может быть, не многодетная, но папа вдруг уходит, разводится с супругой, 
становится не папой, а сожителем, или с рабочего места уходит мама, полагая, 
что на пособие можно жить.  

Но, коллеги, вот касаемо пособия нам нужно посмотреть, и эта тема уже 
зазвучала, что не надо минимумом пособие ограничить, нужно поднять потолок 
пособия, чтобы вот эти как раз две проблемы решить.  

Первый вопрос – это, конечно, материальное обеспечение семьи, и 
второй вопрос – это трудозанятость. Вот здесь у нас есть проблема, и ученые 
уже соглашаются, вчера это прозвучало и на губернаторских чтениях, нам надо 
специально позаниматься. Особенно в сельской местности эта проблема 
существует, там, где невысокие доходы, невысокая зарплата. 

Поэтому, конечно, День семьи хорошо, но надо дальше-то тоже 
посмотреть, более такого серьезного подхода к теме укрепления семьи, а 
именно через повышение доходов семьи. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Мы сейчас обсуждаем, быть празднику или 

не быть празднику, и поэтому Роман Сергеевич еще хочет это дело затвердить, 
пожалуйста. 
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ЧУЙКО. Уважаемые коллеги, я тоже хочу поделиться информацией, на 
комитете мы это активно обсуждали, как раз таки там вопрос был о 
деторождении. Опять же поддерживаю этот законопроект, очень важный тренд.  

Так вот информация, которую предоставил мне Департамент 
здравоохранения, по рождаемости. По-моему, около 60 %, подавляющее 
большинство женщин, которые делают аборт в Тюменской области, это возраст 
35 – 40 лет, у которых есть двое детей. Молодежь не отказывается сегодня 
рожать. И как раз таки обеспеченные семьи, в которых есть двое детей, почему-
то дальше не хотят это делать. 

Вот, мне кажется, нам нужно подумать над этим. Спасибо. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«Об установлении Дня многодетной семьи в Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 18. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2388-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, вышеназванный проект закона 

разработан в связи с принятием Федерального закона от 29 мая 24-го года  
№ 125-ФЗ. 

В связи с этим вносятся соответствующие корректировки в областные 
законы: «О предупреждении и ликвидации природных и техногенных 
чрезвычайных ситуаций межмуниципального и регионального характера»  
и «О пожарной безопасности». 
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Органы власти Тюменской области наделяются полномочиями по 
разработке и утверждению планов тушения ландшафтных (природных) 
пожаров, за исключением лесных пожаров, а также проведению мероприятий 
по предупреждению чрезвычайных ситуаций, стихийных бедствий и ликвидации 
их последствий. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м, во 2-м, окончательном, чтениях.  

На заседании Думы сегодня присутствует Горин Андрей Викторович, 
заместитель директора Департамента гражданской защиты и пожарной 
безопасности Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы? Нет. Желающие 

выступить? Также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона области  

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 19. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2390-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 2 И 4 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ «ОБ ОСОБЕННОСТЯХ РЕГУЛИРОВАНИЯ ОБОРОТА ЭТИЛОВОГО 

СПИРТА, АЛКОГОЛЬНОЙ И СПИРТОСОДЕРЖАЩЕЙ ПРОДУКЦИИ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, вышеназванный проект закона 

разработан в соответствии с Федеральным законом от 14 февраля 2024 года  
№ 6-ФЗ и который был принят в связи с многочисленными обращениями 
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граждан по всей стране, которые указывали на проблемы, связанные с работой 
так называемых «наливаек» на первых этажах многоквартирных домов. 

Проектом предлагается внести изменения в областной закон и 
установить, что розничная продажа пива и пивных напитков, сидра, пуаре, 
медовухи при оказании услуг общественного питания осуществляется только в 
таких общественных объектах питания, как рестораны, бары, кафе, буфеты, в 
том числе расположенные в многоквартирных домах и на прилегающих к ним 
территориях.  

Данное требование позволит ограничить широкий спектр типов объектов 
общественного питания, в которых осуществляется уже розничная продажа 
алкогольной продукции при оказании услуг общественного питания. 

Предлагается ограничить время розничной продажи алкогольной 
продукции при оказании услуг общественного питания с понедельника по 
четверг и в воскресенье с 22 часов до 8 часов по местному времени. В пятницу, 
субботу и в нерабочие праздничные дни, установленные Трудовым кодексом 
РФ, с 23 часов до 9 часов по местному времени. Исключение составляет 
период с 22 часов 31 декабря до 4 часов 1 января.  

Данное ограничение мы связали с нормами о тихом часе в Тюменской 
области.  

Уважаемые депутаты, 15 мая текущего года было проведено совещание, 
на котором присутствовали представители УМВД, прокуратуры, Управления 
Роспотребнадзора, Уполномоченный по правам предпринимателей Тюменской 
области, органы исполнительной власти области и администрации городов 
Тюмени и Тобольска. От всех получены положительные заключения на данный 
проект закона. 

Кроме этого, с 4 по 18 июля текущего года мы провели оценку 
регулирующего воздействия по данному законопроекту.  

Проект широко обсуждался и с населением, и с бизнесом. И поддержку 
данного законопроекта мы получили от всех, кому направляли заключение, – 
это Управление Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека по Тюменской области, 
Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Тюменской области, 
Торгово-промышленной палаты Тюменской области, Общероссийской 
общественной организации малого и среднего предпринимательства «ОПОРА 
РОССИИ», Общественной палаты Тюменской области, Тюменского отделения 
Общероссийской общественной организации «Деловая Россия», 
некоммерческого партнерства «Ассоциация предприятий розничной торговли 
Тюменской области», некоммерческого партнерства «Тюменский деловой 
клуб», Тюменской областной организации профсоюза работников торговли. 

Вы видите, какое большое количество организаций приняло участие в 
этом обсуждении. Кроме того, в адрес нашего комитета и Тюменской областной 
Думы поступали еще и заключения от граждан, проживающих на территории 
Тюменской области. 

Уважаемые коллеги, хочу отметить, что в качестве инициаторов проекта к 
нам подключились представители всех фракций Тюменской областной Думы.  

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

На заседании Думы присутствует от Правительства области Трофимова 
Мария Сергеевна, директор Департамента потребительского рынка и туризма 
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Тюменской области, которая внесла очень большой вклад, для того чтобы мы 
смогли принять этот закон. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Вопросов к докладчику 

нет. Выступить желает Омаров Эдуард Закирович, пожалуйста. 
 
ОМАРОВ. Уважаемые коллеги, эта норма на самом деле вызвала 

большую дискуссию в стране, не только в Тюменской области. Здесь вопрос 
стоял о развитии предпринимательства, о доходах бизнеса, соответственно, 
начислениях налогов в бюджеты регионов. 

Дискуссии все завершились примерно одинаково. Бизнес в большинстве 
своем поддержал эту норму, сознательно сокращая свои доходы, понимая, что 
безопасность, комфорт для граждан выше, чем небольшой доход, который они 
могут получить в ночное время, торгуя алкогольными напитками.  

Тем более что все уже понимают, в этих местах, как правило, 
повышается и криминогенность, и спокойствие граждан нарушается, поэтому 
бизнес здесь показал себя с более зрелой стороны, надо это отметить, и в 
большинстве своем поддержал.  

Поэтому прошу наших коллег поддержать этот законопроект, очень 
нужный для наших граждан. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в статьи 2 и 4 Закона Тюменской области  
«Об особенностях регулирования оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции в Тюменской области» и рассмотреть его  
во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 20. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2399-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«ОБ АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГАХ, ДОРОЖНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, 
ОРГАНИЗАЦИИ ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ И ОРГАНИЗАЦИИ ПЕРЕВОЗОК 
ПАССАЖИРОВ И БАГАЖА ЛЕГКОВЫМ ТАКСИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, проект вышеназванного закона 

разработан в связи с принятием Федерального закона от 8 июля 24-го года  
№ 171-ФЗ. 

В числе изменений, внесенных в федеральные законы об организации 
дорожного движения, а также об автодорогах и дорожной деятельности, 
перераспределение органам власти субъектов Федерации полномочия по 
утверждению методических рекомендаций по определению размера  платы за 
пользование платными парковками и ее максимального размера на 
региональных, межмуниципальных и местных автодорогах. 

Эти полномочия исключены у федеральных органов и органов местного 
самоуправления. Соответствующая корректировка вносится в областной закон. 

Уважаемые депутаты, по данному вопросу присутствует от 
Правительства Чистяков Андрей Николаевич, зам. начальника Главного 
управления строительства Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Есть ли вопросы к докладчику? Нет 

вопросов. Желающих выступить также нет. 
Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области  
«Об автомобильных дорогах, дорожной деятельности, организации дорожного 
движения и организации перевозок пассажиров и багажа легковым такси в 
Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м,  окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2404-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О РЕГУЛИРОВАНИИ ЛЕСНЫХ ОТНОШЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, проект закона внесен прокурором 

Тюменской области Московских. 
Законопроект разработан с целью защиты социальных прав граждан, 

являющихся участниками СВО, и членов их семей при реализации прав на 
использование древесины в целях строительства новых жилых домов, 
надворных и хозяйственных построек с учетом анализа соблюдения 
требований законодательства. 

Представленным законопроектом предлагается военнослужащим – 
участникам СВО, участникам операций по отражению вооруженного вторжения 
и членам их семей в первоочередном порядке предоставлять древесину в 
целях строительства новых жилых домов, надворных и хозяйственных 
построек. 

Принятие данного законопроекта позволит повысить уровень социальной 
защищенности и качества жизни участников СВО и членов их семей в 
Тюменской области. 

Комитет поддержал поправки Правительства региона и зам. 
председателя Тюменской областной Думы Галины Александровны Резяповой. 

Уважаемые коллеги, я хочу обратить ваше внимание, что мы и дальше 
развиваем и совершенствуем комплекс мер соцподдержки наших земляков, 
которые участвуют в СВО. 

Прошу поддержать решение комитета по этому вопросу. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов к докладчику нет. Выступает 

Галина Александровна Резяпова, пожалуйста. 
 
РЕЗЯПОВА. Уважаемые коллеги, реалии времени таковы, что особая 

забота государства, государственных региональных органов, общества в целом 
потребовалась новой категории наших граждан – участникам СВО, членам их 
семей. Число участников СВО и их семей неуклонно растет, мы это с вами тоже 
знаем. 
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Тюменской областной Думой уже принят ряд законов, 
предусматривающих меры соцподдержки для этой категории, в том числе и вот 
сегодня при внесении изменений в бюджет на 24-й год и далее увеличены 
средства на меры поддержки для этой категории. 

Сегодня мы рассматриваем еще один законопроект, который 
предусматривает обеспечение прав участников СВО и членов их семей на 
использование древесины, для получения этой древесины для строительства 
новых жилых домов, надворных и хозяйственных построек в первоочередном 
порядке, при этом данная мера поддержки распространяется, так мы 
предложили, на детей – членов семей погибших, умерших, в возрасте до 23 лет 
при условии их обучения в образовательных организациях по очной форме 
обучения. 

Проект этот активно обсуждался на комитете до того и был единогласно 
принят, одобрен всеми субъектами законотворческого процесса. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Галина Александровна. Больше желающих 

выступить нет, поэтому переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статью 3 Закона Тюменской области  
«О регулировании лесных отношений в Тюменской области» и рассмотреть его 
во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона с учетом мнения комитета по таблице 

поправок. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 22. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2406-07  
«ОБ УЧАСТИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В КОНЦЕССИОННОМ СОГЛАШЕНИИ 
В ОТНОШЕНИИ ОБЪЕКТОВ ЦЕНТРАЛИЗОВАННЫХ СИСТЕМ ХОЛОДНОГО 

ВОДОСНАБЖЕНИЯ И ВОДООТВЕДЕНИЯ МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ ИСЕТСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, проект закона внесен Правительством 

Тюменской области. 
Законопроект подготовлен в целях определения  условий заключения 

концессионного соглашения в отношении объектов централизованных систем 
холодного водоснабжения и водоотведения муниципального образования 
Исетский муниципальный район. 

Концессионное соглашение заключается на срок до 31 декабря  
2073 года. 

Уважаемые коллеги, принятие данного законопроекта позволит 
обеспечить условия для привлечения инвестиций на создание, реконструкцию и 
модернизацию объектов централизованных систем холодного водоснабжения и 
водоотведения муниципального образования Исетский муниципальный район 
путем заключения концессионного соглашения. 

Лицом, выступившим в качестве концессионера, – это Тюменский 
водоканал.  

Реализация концессионного соглашения позволит обеспечить надежное 
и качественное водоснабжение и водоотведение в том числе. Уровень 
обеспечения качественным централизованным водоснабжением возрастет до 
80 % от общей численности населения. Будет обеспечена нормативная очистка 
стоков, что позволит решить экологические проблемы путем исключения сброса 
сточных вод на рельеф и предотвращение перезагруженности 
канализационных очистных сооружений. Будет снижено расстояние для вывоза 
жидких бытовых отходов. 

Уважаемые коллеги, комитетом принято решение рекомендовать 
депутатам областной Думы принять законопроект в 1-м и  
во 2-м, окончательном, чтениях. 

На заседании комитета выступил Теньковский Николай Владимирович, 
глава Исетского муниципального района, который обратился к нам от жителей 
района в качестве поддержки данного концессионного соглашения. 

Присутствует на заседании Думы Тегенцев Семен Александрович, 
директор Департамента жилищно-коммунального хозяйства Тюменской 
области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Пожалуйста, Тамара 

Николаевна, Ваш вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА.У меня вопрос к разработчикам, наверно, к Тегенцеву или 

Водоканалу. 
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Вот будет обеспечена нормативная очистка стоков, я хотела бы узнать, 
какова схема очистки стоков, какая схема будет применена в случае 
реализации этого соглашения? 

 
ТЕГЕНЦЕВ. Добрый день! Действительно, на сегодняшний день с 

программой технических мероприятий предусмотрено создание 
канализационных очистных сооружений в с. Исетском, глубокая модернизация 
и строительство новых канализационных очистных сооружений в  
пос. Кировском, в рамках которых будет применена классическая схема 
биологической очистки отходов со сбросом после очистки в поверхностный 
водоисточник на основании разрешения на водопользование. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопрос, Левченко Иван Григорьевич, пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. В указанной информации говорится о том, что мы будем 

обеспечивать водой Исетский район, мы говорим об Исетском районе или мы 
говорим только о с. Исетском?  

И сразу же второй вопрос: в части водоснабжения мы будем вести трубу 
от Тюмени в Исетск или мы будем там что-то развивать? 

 
ТЕГЕНЦЕВ. Речь идет, безусловно, обо всем Исетском районе. 

Концессионное соглашение распространяется на весь муниципальный район. 
Трубу от Тюмени вести никто не будет, существующая система водоснабжения 
и водозаборы, которые будут как создаваться, так и модернизироваться, 
находятся на территории Исетского муниципального района. 

 
САЙФИТДИНОВ. Сергей Михайлович, вопрос Ваш. 
 
МЕДВЕДЕВ. У меня вопрос к главе района. Николай Владимирович, 

состояние сетей на сегодня, что Вы думаете по окончании работы данного 
соглашения и будут ли отдаленные населенные пункты обеспечены чистой 
водой? 

 
ТЕНЬКОВСКИЙ. Спасибо, Сергей Михайлович, за вопрос. Да, здесь в 

системе рассматривается весь муниципальный район и полностью будет 
обеспечен чистой водой в соответствии с нормами СанПиНа. 

 
САЙФИТДИНОВ. Еще вопрос, Сергей Михайлович. 

 
МЕДВЕДЕВ. Вопрос у меня, наверно, к Тегенцеву. Общие расходы 

составляют 3 млрд 731 млн, это предварительная сумма, понятно, но из этой 
суммы одна треть – это деньги бюджета Тюменской области и бюджета 
муниципального образования Исетского. А 2 млрд 748, в аналитической 
справке у Вас написано: «Источник данных средств – тарифный источник», 
объясните, пожалуйста, что такое тарифный источник и вообще какие деньги 
будут инвесторы вкладывать в развитие данных сетей? 
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ТЕГЕНЦЕВ. Общий предельный размер расходов концессионера на 
создание системы водоснабжения, водоотведения – 3,7 млрд руб. с 
инвестиционно-строительным циклом на 6 лет.  

Плата, областные средства, которые будут вкладываться в виде платы 
концедента, составляют 982,8 млн руб. Тарифный источник означает –  это 
плата за услугу по приобретению водоснабжения. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич, Ваш вопрос. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Опять же в указанной информации, сколько нам в итоге 

обойдется концессионное соглашение для бюджета? Я правильно понимаю, 
что там в итоге до 73-го года мы потратим порядка 30 млрд? 

 
ТЕГЕНЦЕВ. Да, вопрос понятен. Еще раз акцентирую внимание, что 

областные затраты составят 982 [млн] руб. – это капитальное вложение, все 
остальное  –  это наша с вами разница межтарифная между экономически 
обоснованным и льготным тарифом, которая предусмотрена законом 
Тюменской области о льготных тарифах в коммунальной сфере. 

 
САЙФИТДИНОВ. Включите Ивана Григорьевича. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Третий вопрос. Да, я понимаю, Вы говорите про тариф, т.е. 

мы, вот эта сумма, которую мы должны будем за счет того, что у нас концессия 
пройдет, чтобы компенсировать вот эти тарифы, мы потратим 30 млрд из-за 
концессионного соглашения, правильно? 

 
ТЕГЕНЦЕВ. Расчет сделан, безусловно, до 73-го года, потому что 

концессия заключается на 49 лет, поэтому те цифры, которые в финансово-
экономическом обосновании представлены, они действительно имеют место 
быть.  

При этом при всем мы понимаем, что одной из задач является создание, 
так скажем, единого тарифного пространства, при котором компания «Тюмень 
Водоканал», являясь оператором в Тюмени, Тюменском районе и в потенциале 
в Исетском районе, будет и, безусловно, понимать эти экономические эффекты, 
и рассматривать вопрос в каждом периоде тарифного регулирования, 
связанного со снижением такой нагрузки. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Выступить желает 

Моргун Андрей Анатольевич. 
 
МОРГУН. Да, спасибо. Уважаемые коллеги, с момента появления такого 

понятия, как концессионное соглашение, я не помню, чтобы оно было 
заключено на водоподготовку и водоотведение именно в муниципальных 
районах.  

Наверно, где-то практика такая по России есть, но в УрФО я такого не 
слышал, по крайней мере в Ханты-Мансийском округе такого нет. Но такая 
практика есть в Тюменской области, и регулярно, с завидной периодичностью, 
Правительство может договориться с концессионером взять на себя 
обязательства не просто на год – два, а посмотреть инвестиционную политику, 
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просчитать ее на 40 – 50 лет, это дорогого стоит. Это не каждому удается, не 
каждый концессионер даже возьмет на себя обязанности в городе, где больше 
налогоплательщиков и все компактнее, поэтому работа наверняка велась до 
последнего, и прошу поддержать это соглашение, и поддержать его двумя 
руками. Это пример на всю Россию. Спасибо.  

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Андрей Анатольевич. Пожалуйста, Роман 

Сергеевич. 
 
ЧУЙКО. Спасибо большое. Уважаемые коллеги, я бы хотел поддержать, 

безусловно, данный законопроект, потому что сам непосредственно знаком с 
проблемой по Исетскому району. Этим летом там случилась достаточно такая 
нехорошая ситуация по воде в одном из населенных пунктов. Действительно, 
около тысячи человек находились там в такой экстренной ситуации, 
администрация принимала все меры, и в целом проблема с водоснабжением, 
она есть, очень большая. 

Огромное количество жителей пришло к нам на встречу. Местная 
администрация все это понимала, но понимала, что своими силами это никогда 
не сделать, и понимала, что местечковое решение какое-то временное, там 
пробурить скважину, тоже не решение, поэтому действительно эта поддержка 
Правительства Тюменской области и, соответственно, с выходом на 
концессию – это системное большое решение, которое приведет к благу, 
которое получат наши жители всего Исетского района. Прошу поддержать, 
безусловно, эту инициативу. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Владимир Анатольевич Ковин. 

 
КОВИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, не могу 

отсидеться за монитором и не сказать, и попросить вас, учитывая то, что я 
имею 22-й округ, в него входит в том числе Исетский муниципальный район.  
Я вчера на комитете, спасибо, Инна Вениаминовна, за приглашение, просил, 
чтобы поддержали данный подход в модернизации, капитальном ремонте, в 
замене ветхих сетей в Исетском муниципальном районе. 

Конечно, сегодня немало территорий нашего субъекта, к сожалению, где 
такая работа тоже необходима, но всему свое время. И считаю, что удача 
улыбнулась Исетскому муниципальному району и на примере того, что будет 
сделано, я считаю, что Исетский муниципальный район станет еще более 
инвестиционно привлекательным, хотя он и до этого являлся привлекательной 
территорией, учитывая географию, месторасположение, климат, работящих 
людей и т.д., и т.д.  

Поэтому, уважаемые коллеги, прошу поддержать данную концессию, и я 
уверен, что в этом отношении проигравших не будет. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич Левченко. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Уважаемые коллеги, мы, конечно же, за то, чтобы у наших 

жителей была чистая вода, было водоотведение, мы за это. Но в 
предоставленной информации мы не увидели этой прозрачности в цифрах, что 
мы имеем, как мы имеем. Мы увидели много цифр, огромные затраты. Мы 
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всегда говорим только об одном, мы за то, чтобы наши бюджетные средства, 
особенно в такое непростое время, каждая копейка использовалась 
эффективно, это сейчас самое главное. В данной информации мы этого не 
увидели.  

Увидим, конечно же, мы готовы поддержать этот законопроект обеими 
руками, но сейчас мы этого не увидели. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Все желающие выступить выступили, 

голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«Об участии Тюменской области в концессионном соглашении в отношении 
объектов централизованных систем холодного водоснабжения и 
водоотведения муниципального образования Исетский муниципальный район» 
и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  5 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 33 
Против    -  8 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 23. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2401-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ ОТДЕЛЬНЫМ 

КАТЕГОРИЯМ ГРАЖДАН В СОБСТВЕННОСТЬ БЕСПЛАТНО» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, на очередном заседании комитета по 

аграрным вопросам и земельным отношениям рассмотрели Закон Тюменской 
области № 2401-07 «О внесении изменений в Закон Тюменской области  
«О предоставлении земельных участков отдельным категориям граждан в 
собственность бесплатно», 1-е и 2-е чтения. 

Законопроект внесен Правительством Тюменской области.  
В действующей редакции закона предусмотрены случаи предоставления 
земельных участков в собственность бесплатно военнослужащим, лицам, 
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заключившим контракт о пребывании в добровольческом формировании, 
содействующим выполнению задач, возложенных на Вооруженные Силы РФ, а 
именно войска нацгвардии России, и лицам, проходящим или проходившим 
службу в войсках нацгвардии РФ и имеющим специальное звание полиции, 
удостоенным звания Героя России или награжденным орденами РФ за заслуги, 
проявленные в ходе участия в СВО, и являющимся ветеранами боевых 
действий, далее – участник СВО, а также членам семьи участника СВО, 
погибшего или умершего вследствие увечья, а именно ранения, травмы, 
контузии или заболевания, полученных им в ходе участия в СВО, далее – член 
семьи или члены погибшего или умершего участника СВО. 

Законопроект предусматривает установление меры поддержки 
указанным категориям граждан в виде предоставления с их согласия 
соцвыплаты взамен предоставления земельного участка. Размер соцвыплаты 
предлагается установить в едином для всех муниципальных образований 
Тюменской области размере 1 млн 360 тыс. 450 руб. 

Порядок предоставления соцвыплаты, в том числе основание для отказа 
в предоставлении соцвыплаты, будет устанавливаться Правительством 
Тюменской области. 

Введение предлагаемой меры поддержки аналогично по всем 
направлениям деятельности согласно распоряжению Президента РФ от 6 июня 
прошлого, 2023 года за № 174-рп. 

Комитет рассмотрел и принял соответствующее решение, прошу его 
поддержать. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет к докладчику, желающих 

выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О предоставлении 
земельных участков отдельным категориям граждан в собственность 
бесплатно» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, 
прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 24. 
 

 
О СОГЛАШЕНИИ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ МЕЖДУ НАРОДНЫМ СОВЕТОМ 

ЛУГАНСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ И ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМОЙ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. От Народного Совета Луганской Народной Республики 

в режиме ВКС принимает участие Юров Юрий Павлович, председатель 
Комитета по взаимодействию с общественными объединениями, 
информационной политике и межпарламентскому сотрудничеству. 

Уважаемые коллеги, сегодня мы рассматриваем очень серьезный 
стратегический вопрос – Соглашение о сотрудничестве Тюменской областной 
Думы и Народного Совета Луганской Народной Республики. 

Это решение мы приняли вместе с нашими коллегами из ЛНР, осознавая 
важность укрепления связей и развития межрегионального парламентаризма. 

Символично, что этот документ рождается в преддверии 30 сентября – 
Дня воссоединения России, ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей. 

Для всех нас 30 сентября – это не просто памятная дата, это значимый 
день в современной истории нашей страны. 

Сегодня вся страна активно помогает новым регионам. Тюменская 
область шефствует над легендарным Краснодоном. Работу по возрождению 
района курирует лично Губернатор Александр Викторович Моор. 

Считаю уместным процитировать его слова из Послания Тюменской 
областной Думе:  

«Хорошая семья, еще и семья – щедрая в милосердии, она может 
принять под свое крыло тех, кто в беде, кто нуждается в помощи, я имею в виду 
прежде всего Краснодон и Краснодонский район Луганской Народной 
Республики, над которыми мы взяли шефство. 

Помогаем восстанавливать социальную и коммунальную 
инфраструктуру, организуем для его жителей, в первую очередь для детей, 
летний отдых и оздоровление, помогаем спортивным школам и командам, 
реализуем все новые и новые гуманитарные миссии».  

Самое активное участие в организации оказания помощи жителям ЛНР 
принимают и депутаты областной Думы.  

Областная Дума приняла постановление об оказания гуманитарной 
помощи и организации сотрудничества с г. Краснодоном и Краснодонским 
районом Луганской Народной Республики.  

Депутаты регулярно посещают с гуманитарными миссиями ЛНОР, 
приглашают представителей власти и местного самоуправления на 
мероприятия, проводимые Тюменской областной Думой, напрямую 
взаимодействуют между собой профильные комитеты, подразделения 
аппаратов региональных парламентов. 

Полагаем, что наше шефство поможет коллегам в работе также и по 
переходу на российскую правовую систему. 

Сегодня, по сути, соглашением мы фиксируем сложившееся 
взаимодействие и намечаем большие планы на будущее. 
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Уверен, что, реализуя соглашение, депутаты двух парламентов смогут 
сделать гораздо больше и для благополучного развития территорий, и для 
укрепления единства нашего Отечества. 

Проект Соглашения был рассмотрен комитетом по государственному 
строительству и местному самоуправлению, который рекомендует его 
одобрить. 

Есть ли у депутатов вопросы? Вопросов нет. Желающих выступить также 
нет, тогда голосуем. 

Кто за то, чтобы одобрить Соглашение о сотрудничестве между 
Народным Советом Луганской Народной Республики и Тюменской областной 
Думой, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 25. 

 
 

ОБ ОБРАЩЕНИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ К ПРЕДСЕДАТЕЛЮ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ ВОЛОДИНУ В.В. ПО ВОПРОСУ ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ 
МЕДИЦИНСКИХ РАБОТНИКОВ 

 
 
ШВЕЦОВА. Обращение подготовлено и внесено в областную Думу 

депутатской фракцией ЛДПР. Вопрос безопасности медицинских работников в 
последнее время обсуждается профессиональными сообществами, 
правозащитниками, и в Госдуме в конце прошлого года также было проведено 
большое мероприятие по вопросам обеспечения безопасности медработников, 
и результатом этого мероприятия стали рекомендации субъектам Федерации, 
которые направлены на совершенствование законодательства в части 
повышения правового и социального статуса медработников и создание 
дополнительной системы их защиты. 

В целях реализации вот этих задач в обращении предлагается 
рассмотреть возможность закрепления норм, которые предусматривают 
ответственность  за применение насилия или посягательства на жизнь 
медработников государственной системы здравоохранения в связи с 
исполнением их обязанностей. 

Положительные заключения в материалах вопроса имеются. Прошу 
поддержать решение комитета и принять соответствующее постановление 
областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросы к докладчику отсутствуют, 

желающих выступить также нет. Голосуем. 
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Кто за то, чтобы принять обращение к Председателю Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации Володину В.В. по 
вопросу дополнительной защиты медицинских работников, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 26. 
 

 
ОБ ОБРАЩЕНИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ К МИНИСТРУ 

ЭНЕРГЕТИКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ЦИВИЛЕВУ С.Е. ПО ВОПРОСУ 
ВНЕСЕНИЯ ИЗМЕНЕНИЙ В ИНСТРУКЦИЮ ПО ПРОЕКТИРОВАНИЮ 

ГОРОДСКИХ ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ СЕТЕЙ РД 34.20.185-94, УТВЕРЖДЕННУЮ 
МИНТОПЭНЕРГО РОССИИ 07.07.1994, РАО «ЕЭС РОССИИ» 31.05.1994,  

В ЧАСТИ АКТУАЛИЗАЦИИ РАСЧЕТНЫХ ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ НАГРУЗОК ДЛЯ 
ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ЖИЛЫХ ДОМОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ РАСПОЛОЖЕННЫХ 
НА УЧАСТКАХ САДОВОДЧЕСКИХ НЕКОММЕРЧЕСКИХ ТОВАРИЩЕСТВ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, представленный вашему вниманию 

проект обращения затрагивает одну из актуальных проблем электроснабжения 
домов, построенных на участках садовых товариществ, с которой в 
региональную приемную партии «Единая Россия» ко мне обратились члены 
Тюменского СНТ и руководитель межрегионального отделения Союза 
садоводов России в Тюменской области, Югре и Ямале Алексей Кучеров. 

Сегодня объем мощности подключения, выделяемой на один участок 
СНТ электроснабжающей организацией согласно расчетным нормативам, как 
правило, около 1,2 кВт на участок, это в основном в большинстве своем у нас в 
Тюмени. 

Как результат, на одном участке невозможно использовать более  
2 – 3 бытовых приборов одновременно. Большинство современных моделей 
только электрических чайников потребляют более 1 кВт электроэнергии, при 
этом граждане в соответствии с законодательством от 2019 года могут 
регистрироваться по месту жительства и по месту пребывания в жилом доме на 
территории СНТ, а для жилого дома требуется большая мощность 
подключения – около 10 кВт. 

В обращении предлагается внести изменения в Инструкцию по 
проектированию городских электрических сетей от 1994 года, которые будут 
учитывать изменившуюся ситуацию в потребности электроснабжения граждан, 
постоянно проживающих на территории СНТ. 

Эти изменения позволят сетевым организациям применять оптимальные 
удельные расчетные электрические нагрузки электроприемников домов, 
предназначенных для постоянного, круглогодичного проживания. 
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Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять и направить обращение Тюменской областной Думы к Министру 
энергетики Российской Федерации Цивилеву С.Е. 

Сегодня на заседании по этому вопросу присутствует Тегенцев Семен 
Александрович, директор Департамента жилищно-коммунального хозяйства 
Тюменской области, Тышук Юрий Евгеньевич, главный инженер, директор 
общества «СУЭНКО», и Вахитов Александр Валерьевич, директор по развитию 
общества «СУЭНКО». 

Я благодарна представителям «СУЭНКО», что они смогли нам 
компетентно подготовить данное обращение. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Желающих задать вопросы нет. Выступить 

желает Танкеев Вячеслав Михайлович, пожалуйста. 
 
ТАНКЕЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, действительно 

необходимость корректировки расчетных параметров для подключения 
индивидуальных домов, в том числе и садовых товариществ, назрела, и те 
правила, по которым мы сейчас работаем, они принимались в 1994 году, 
прошло 30 лет, конечно, многое изменилось и технически, а самое главное – 
поменялось мнение людей. 

Я вот как пример могу, допустим, привести: в 2000-м году занимался 
строительством жилья и в Нижневартовске решил сделать исследование, 
сколько же человек хочет проживать в данном жилье. Оказалось, что меньше 
1 %, это город, там 300 тыс. жителей. 

Сейчас ситуация в корне изменилась, у нас таких желающих больше  
20 %, но, соответственно, и возникает необходимость подключения всех, и 
очень многие хотят в садовых товариществах подключение этих домов. 
Конечно же, я считаю, что надо поддержать это обращение, это облегчит жизнь 
нашим избирателям. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Вячеслав Михайлович. Больше желающих 

выступить нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять обращение к Министру энергетики РФ по 

вопросу внесения изменений в Инструкцию по проектированию городских 
электрических сетей в части актуализации расчетных электрических нагрузок 
для индивидуальных жилых домов, в том числе расположенных на участках 
садоводческих некоммерческих товариществ, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 27. 
 

 
ОБ ОБРАЩЕНИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ К ПРЕДСЕДАТЕЛЮ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ МИШУСТИНУ М.В.  
ПО ВОПРОСУ СОСТОЯНИЯ РЕКИ ТУРЫ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, представленный вашему вниманию 

проект обращения инициирован группой депутатов Тюменской областной Думы: 
Сысоевым, Вершининым, Трубиным, Зайцевым – и затрагивает одну из 
актуальных проблем на сегодняшний день для Тюмени – это обмеление и 
загрязнение р. Туры. 

Уважаемые коллеги, Правительство Тюменской области уже обратилось 
в Правительство РФ с просьбой внести р. Туру в федеральный проект «Воды 
России» нацпроекта «Экологическое благополучие». Этот федеральный проект 
сейчас разрабатывается. 

Тюменская областная Дума поддерживает Правительство региона и 
обратится тоже в Правительство РФ с такой же просьбой.  

На сегодня уже на государственном уровне внимание уделяется рекам 
Волге и Дону, но есть проблемы и у таких крупных водных артерий, как, в 
частности, и у нашей р. Туры.  

В регионе уже проводятся работы по очистке водных объектов, точечно 
выделяются и федеральные средства, однако при наличии бо льших ресурсов 
мы с вами можем существенно увеличить объем и круг работ. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать данное обращение. Сегодня на 
заседании Думы по этому вопросу присутствует заместитель Губернатора 
Тюменской области Лариса Зельмухановна Теплоухова. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Желающих задать вопросы нет. Глеб 

Александрович, пожалуйста, Вам слово. 
 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, хотел бы поблагодарить Правительство 

региона и депутатов, которые поддерживают и поддержали нас. Уже более, 
наверно, 5 или 7 лет мы отстаиваем эту тему, что реки России являются 
важнейшим экологическим звеном во всей экоцепи, и долгое время говорили, 
что необходима очистка р. Туры, да и всего Обь-Иртышского бассейна, ведь это 
используется и для коммунальных нужд, и для промышленных предприятий, 
что необходимо подключать все наши соседние территории, и Югру, и Ямал, 
Ханты-Мансийск, Свердловскую область и т.д., и вот сегодня мы это 
обращение принимаем. 

Но не только мы об этом говорим и считаем, что Тура как часть 
крупнейшего Обь-Иртышского бассейна является таким значимым звеном, но 
вот совсем недавно вице-премьер Дмитрий Патрушев провел рабочую встречу 
с губернатором Ямало-Ненецкого округа, где также затрагивались вопросы 
экологии Обь-Иртышского бассейна, там зарыбления, другие темы. 

Наш коллега из Югры депутат Виктор Богданович Сысун обратился в 
Совет Законодателей, чтобы также рассмотрели тему экологического 
обеспечения Обь-Иртышского бассейна, т.е. мы общими усилиями считаем, что 
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реки должны быть чистыми, реки должны быть полноводными, реки должны 
быть с рыбой, и, конечно, таким общим усилием, таким общим кулаком, я 
думаю, добьемся успехов, чтобы не только наши западные реки: Волга, Дон, но 
и наша сибирская река, Обь-Иртышский бассейн были чистыми и радовали 
наших земляков. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Виктор Александрович Рейн. 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, думаю, никто здесь не сомневается в том, 

что действительно данный вопрос имеет некое геополитическое значение, об 
этом сказал и Глеб Александрович. 

Я только напоминаю о том, что мы рассматривали данный вопрос на 
разных площадках и были обращения, безусловно, и по линии Правительства 
на федеральный центр, и совершенно не лишне, что мы вновь сегодня, 
учитывая, что ставим планов громадьё, входим как раз в долгосрочное 
планирование, это одна из составляющих благополучия региона, поэтому, вне 
всякого сомнения, мы данное, я думаю, обращение к Правительству, оно не 
лишнее, мы его поддержим. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. 

Предложение, Владимир Владимирович, пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. Коллеги, это крайне важный и нужный для региона документ, 

и мы понимаем с вами, что завершается в стране, фактически уже на 
завершающем этапе формирование нацпроектов, и сейчас уже начинается 
обсуждение в Госдуме принятия федерального бюджета, поэтому просил бы 
коллег, к кому сегодня обращусь, внимательно поработать с коллегами в 
Госдуме, также кто из заместителей председателя Думы курирует 
Свердловскую область, также, на мой взгляд, нужно, необходимо оперативно 
связаться и также, чтобы на ближайшем заседании Законодательное Собрание 
Свердловской области поддержало эту инициативу. 

И сейчас я просил бы, наверно, Андрея Викторовича, Тамару Николаевну 
и отсутствующего Владимира Юрьевича активно, не откладывая, связаться со 
своими коллегами в Госдуме, с руководителями фракций, заместителями 
руководителей фракций, в том числе письменно и устно отправить им это 
обращение, чтобы на тех профильных комитетах, на которых начнется 
обсуждение нацпроекта по экологии, по экологическому благополучию, этот 
вопрос все-таки был вынесен, и настаивать на его принятии и планировании 
денег. 

Для нас крайне важный сегодня момент, если мы хотим с вами привести 
в соответствие, экологическое благополучие тот ресурс водный, на котором 
сегодня находятся многие и многие населенные пункты Свердловской области 
и Тюменской области. 

Всем спасибо за большую коллективную работу, надеюсь, что нам все-
таки удастся добиться хотя бы частичного выделения средств на решение 
вопросов, связанных с очисткой, приведением в соответствие водных ресурсов 
реки Туры. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Голосуем. 
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Кто за то, чтобы принять обращение к Председателю Правительства 
Мишустину М.В. по вопросу состояния реки, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 28. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ АНТИМОНОПОЛЬНОЙ 

СЛУЖБЫ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2023 ГОДУ 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, информация рассматривается в 

соответствии с планом работы областной Думы на 2024 год. 
В заседании участвует Веретенников Игорь Валерьевич, руководитель 

Управления Федеральной антимонопольной службы по Тюменской области. 
В соответствии со 106-й статьей Регламента областной Думы комитет 

обобщил вопросы депутатов областной Думы и направил в Управление 
Федеральной антимонопольной службы по Тюменской области. 

Полученные ответы были приобщены к материалам вопроса и 
размещены в САПП – в системе автоматизации правотворческого процесса. 

По итогам рассмотрения информаций проект постановления, который 
содержит ряд предложений Управлению Федеральной антимонопольной 
службы по Тюменской области, представлен вашему вниманию. Прошу 
поддержать решение комитета. 

Уважаемые коллеги, предлагаю рассмотреть вопрос без доклада, а сразу 
перейти к вопросам к докладчику. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, вопросы к докладчику и к Игорю 

Валерьевичу. 
Зайцев Артем Николаевич, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Игорь Валерьевич, у меня 

следующий вопрос: в Вашей пояснительной записке указано, что вы 
осуществляли в том числе контроль за доступом к сетям инженерно-
технического обеспечения, и вот именно в этом пункте указано по результатам 
работы Управления в 2023 году общее количество жалоб – 437, возбуждено 
дел – 155, вынесено постановлений о наложении штрафов – 145, и т.д. 

Понятно, что здесь речь идет о техприсоединениях. Скажите, 
пожалуйста, а у Управления есть позиция «Россети Тюмень», почему такое 
большое количество жалоб со стороны населения в части техприсоединения, 
что «Россети» объясняют? 
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ВЕРЕТЕННИКОВ. Вопрос понятен, спасибо за вопрос. Конечно, мы 
ведем такую достаточно плотную работу с «Россетями», и у них в начале этого 
года сменился гендиректор, и позиция у них такая, что на сегодняшний день у 
них есть определенные проблемы с локациями, там, где застройка произошла 
таким образом, что невозможно разместить оборудование, например, вот село 
Перевалово, там целый район в закоттеджной застройке, там трудно дается 
подключение, но вопросы эти решаются на сегодняшний день не только с 
помощью антимонопольного органа, но и других правоохранительных органов, 
а в большинстве случаев это связано с тем, что отсутствуют подрядчики, нет 
приборов учета, но ситуация на сегодняшний день в этом ключе, по нашей 
информации, она исправляется, но при этом количество жалоб, которое 
поступает в антимонопольные органы, не уменьшается. 

Мы намерены дальше проводить эту работу и будем работать с 
«Россетями», с руководством по поводу того, что дальше будет с жителями, 
которые не подключаются своевременно к электросетям. 

По большому счету, вопросы внутри организации, т.е. там 
внутрикорпоративные проблемы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Артем Николаевич, есть вопрос еще? 
 
ЗАЙЦЕВ. Игорь Валерьевич, тогда уточняющий вопрос, т.е., получается, 

за предыдущий год у вас сумма штрафов наложена именно в части того, что мы 
обсуждаем, я так понимаю, более 92 млн руб., хотя у вас опечатка в 
пояснительной записке, здесь говорится, речь о 92 млрд. 

С одной стороны, государство выступает за развитие ИЖС, а у нас, к 
сожалению, судя в том числе и по вашему ответу, «Россети» оказались не 
готовы к тому, чтобы люди активно строили свои жилые дома. 

Игорь Валерьевич, Вы мне уточните, пожалуйста, а вот в разрезе  
2024 года, если у Вас уже есть данные, т.е., соответственно, совсем статистика 
на уменьшение не идет по количеству обращений именно в части «Россетей»? 
Спасибо. 

 
ВЕРЕТЕННИКОВ.  Да, все верно, т.е. мы в рамках своих полномочий, 

антимонопольный орган может только оштрафовать сетевую компанию за 
нарушение правил техприсоединения. В каждом конкретном случае 
принимается решение о наложении штрафа, штрафов накладывается 
действительно большое количество, 90 с лишним миллионов рублей  
за 23-й год было наложено. В этом году ситуация продолжается и никаких 
трендов на уменьшение мы не фиксируем. За 24-й год поступило обращений 
больше, чем в 23-м году. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Ильич Ульянов.  

 
УЛЬЯНОВ. Вопрос вот какого содержания: в информации указано, что 

133 участника закупок (подрядчиков, исполнителей, поставщиков) внесены в 
реестр недобросовестных, это 61 % от общего числа рассмотренных 
обращений. 

Скажите, пожалуйста, сколько поставщиков было из этого числа в 
бюджетные структуры и в иные?  
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И третий момент, какой наиболее часто встречающийся фактор 
недобросовестности? Спасибо. 

 
ВЕРЕТЕННИКОВ. Спасибо за вопрос. Реестр недобросовестных 

поставщиков – тоже очень важная, конечно, часть работы антимонопольного 
органа и достаточно сложная, т.е. в реестр недобросовестных поставщиков мы 
включаем, как правило, коммерческие организации, там отсутствуют 
бюджетные организации, это в основном те подрядчики, которые выиграли 
торги, и первое, уклонились от заключения контрактов на этапе заключения по 
различным причинам, и второй момент, это тогда, когда уже контракт заключен, 
но подрядчик не исполняет или надлежащим образом не исполняет условия 
контракта, в том числе срываются такие социально значимые контракты на 
поставку там, допустим, карет скорой помощи, на строительство детских садов 
и т.д., такие компании, конечно, попадают в реестр недобросовестных 
поставщиков. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Ильич, еще вопрос?  
 
УЛЬЯНОВ. Да. Вот я просил сказать, сколько получателей у этих услуг, 

бюджетные структуры, а не поставщики бюджетные. Я понимаю, что там 
коммерческие структуры поставляют в реестре поставщиков, а вот у кого 
контракты с бюджетными организациями? 

 
ВЕРЕТЕННИКОВ. То, что касается 44-го Федерального закона, это все 

контракты, заключенные с органами власти, 100 %. 
 
САЙФИТДИНОВ. Роман Сергеевич, Ваш вопрос. 
 
ЧУЙКО. Да, я вот тоже как раз таки хотел поддержать коллегу по вопросу 

включения в реестр недобросовестных. Подскажите, пожалуйста, а кто 
инициирует этот процесс, если, например, мы говорим про заказчика услуг, 
например, школу, вот у нее получился недобросовестный подрядчик, она, 
скажем так, на это махнула рукой. Если она не обратилась к вам, значит, он 
туда и не попадет или как это работает? Спасибо. 

 
ВЕРЕТЕННИКОВ. В данном случае правовым регулированием 

установлено, что в антимонопольный орган с обращением о включении 
компании в РНП обращаются заказчики. То есть заказчик, если он не 
обратился, то он будет нести административную ответственность за 
необращение или за нарушение сроков обращения, т.е. он в 3-дневный срок 
обязан обратиться в антимонопольный орган. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросы исчерпаны. Владимир Владимирович, Вам 

слово. 
 
СЫСОЕВ. Коллеги, я думаю, вы помните дискуссию год назад, когда мы 

обсуждали итоги работы Управления Федеральной антимонопольной службы 
по Тюменской области за 2022 год. 
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Я думаю, все помните те вопросы, которые задавались, и фактически 
отсутствующие ответы. В этот раз вопрос мы сформулировали письменно и 
отправили по всем тем проблемам, которые волнуют, наверно, больше не 
депутатский корпус, а наших с вами избирателей, наших земляков.  

У вас есть у всех возможность посмотреть на вопросы, которые были 
заданы письменно, и на письменные ответы.  

Какие выводы из них можно сделать, из этих ответов, которые дала 
антимонопольная служба? Не велено, не можем, не положено. 
Совершенствовать законодательство мы не хотим, поэтому ответы – какие 
есть, такие они есть. Поэтому, честно говоря, до сих пор не могу понять, чем 
занимается вся наша с вами антимонопольная служба. Вроде какая-то работа 
есть, что-то делают, а результата, к сожалению, у нас с вами нет. 

Кругом одна бюрократия, куча бумаг, куча штрафов, парализация 
органов власти, вместо того чтобы предупреждать и как-то учить, мы все 
наказываем, штрафы, перераспределяем какие-то штрафы, бюджеты уходят, а 
результата, к сожалению, нет.  

Поэтому хочу сказать, что фракция ЛДПР не поддержит принятие 
данного отчета, и всех вас призываю поддержать также наше предложение. 
Наверно, через голосование мы сможем все-таки внести какие-то изменения, 
чтобы Управление Федеральной антимонопольной службы по Тюменской 
области изменило свое отношение как к работе, так и к исследованию тех 
проблем, на которые они уполномочены.  

Вот сегодня вышли данные Росстата, так вот, за год ржаной хлеб 
подорожал на 16 %, пшеничный хлеб на 14 %.  

И простой вопрос: а что сделала антимонопольная служба, чтобы 
предупредить такое столь значимое повышение на первичные товары для 
населения? Ну, как видите ответ, – ничего.  

Поэтому, наверно, и нет смысла поддерживать данный проект 
постановления, который сегодня предлагается принять, чтобы одобрить 
фактически их работу. Прошу вас голосовать против. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Виктор Александрович Рейн. 

 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, я все-таки хотел бы обратить внимание на те 

рекомендации, которые, если мы поддержим, а я думаю, мы поддержим, мы 
направим в Управление Федеральной антимонопольной службы. Это был 
результат большой работы – встреча с представителями малого бизнеса, 
предпринимательства с сферами, отраслями, это были рабочие площадки, это 
были, будем говорить, сегодня круглые столы, и в рекомендации мы конкретно 
сделали акцент, вот учитывая, что сегодня большие проблемы возникнут в 
связи с утверждением новой, будем говорить, ставки Центробанка, отрасль 
строительная, здесь как раз стоит вопрос мониторинга цен на стройматериалы, 
защиты вообще законных прав субъектов малого и среднего 
предпринимательства по подключению к сетям газораспределения, это тоже 
результат встречи, будем говорить, с предпринимателями. 

И поэтому я считаю, что, ну, у нас всегда есть возможность вносить 
изменения и предложения в ходе обсуждения на комитетах, это и до того, как 
нам всегда сбрасывают предварительно информацию, если есть какие-то 
предложения, вносите. 
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Поэтому я считаю, тот предложенный проект решения надо поддержать. 
 
САЙФИТДИНОВ. Роман Сергеевич, пожалуйста. 
 
ЧУЙКО. Спасибо большое хотел бы сказать руководителю службы за ту 

работу, которую проделали. Действительно, это такая колоссальная работа, 
которая стимулирует хороший, скажем так, контроль над нашими поставщиками 
услуг, но хотел обратить внимание на то, что на сегодняшний день 
складывается такая ситуация, что та мера, которая, на мой взгляд, является 
одной из самых существенных для юрлица, участвующего в разных закупочных 
процедурах, это как раз таки внесение в реестр недобросовестных, потому что 
это целое юрлицо страдает, оно больше не может участвовать, это огромные 
потери репутационные и т.д., она очень слабо применяется, сегодня мы видим 
17 дел о включении в реестр недобросовестных за целый год. 

У нас сегодня ряд проблем в фонде капремонта, когда 
недобросовестные подрядчики выполняют ремонты, которые не включаются в 
реестр, у нас есть проблемы с невыполнением строительных объектов, таких 
как капремонт школ и детских садов, которые подрядчик, нарушая сроки и 
срывая учебный год, может это сделать, но не попадает в реестр, а наш личный 
анализ показывает, что такие подрядчики, как правило, оказывают не одну 
услугу, они занимаются всем в разных муниципалитетах, от поставки корма для 
собак до ремонта школ. И эта мера, конечно, для таких недобросовестных 
подрядчиков, на мой взгляд, была бы сильно существенной, нежели там какой-
то штраф, который он, там те же 100 тыс., может заплатить, поэтому просьба 
усилить вот эту работу о включении в реестр недобросовестных. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Ильич, пожалуйста. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, не могу согласиться с предложением 

признать работу антимонопольной службы неудовлетворительной.  
Мы должны понимать, антимонопольная служба работает строго в 

соответствии с федеральным законодательством, и она не может вправо, 
влево отступить и что-то там на свое усмотрение предпринять. Поэтому здесь в 
большей степени я вижу проблему как раз федерального законодательства по 
усилению полномочий или увеличению полномочий антимонопольной службы. 

Поэтому давайте будем так все-таки подходить объективнее. А вот в 
проекте решения слово «продолжить работу» заменить на «активизировать 
работу», потому что есть, конечно, недоработки, это понятно, но просто так 
оставить «продолжить», они и так продолжают работу. Вот слово 
«активизировать», я полагаю, что все-таки их подвигнет на определенные и 
более активные действия. 

И другой момент, возможно бы попросить у антимонопольной службы, а 
что они видят в части усиления законодательства для решения тех проблемных 
вопросов, которые сегодня имеют место в наших взаимоотношениях – 
подрядчик, исполнитель и заказчик? 

Просьба подумать, и внесите, и мы вас, я полагаю, поддержим там, где 
будут здравые предложения. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, голосуем. 
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Кто за то, чтобы информацию Управления Федеральной 
антимонопольной службы по Тюменской области о деятельности в 2023 году 
принять к сведению с рядом рекомендаций в адрес Управления, прошу 
голосовать. 

 
За    - 31 
Против    -  4 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 29. 
 

 
О ПОЛОЖЕНИИ ОБ ОБЛАСТНОМ МОЛОДЕЖНОМ КОНКУРСЕ  

«МОЯ ЗАКОНОТВОРЧЕСКАЯ ИНИЦИАТИВА» 
 
 
ШВЕЦОВА. Комитет рассмотрел положение об областном конкурсе. Мы 

предполагаем, что данный конкурс будет способствовать привлечению 
молодежи к законотворческой деятельности и поможет победителям данного 
регионального конкурса участвовать уже во Всероссийском конкурсе молодежи 
образовательных и научных организаций на лучшую работу  
«Моя законотворческая инициатива». 

Я прошу поддержать решение комитета и дать нам возможность 
запустить этот конкурс на площадке областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Голосуем. 
Кто за то, чтобы утвердить положение «Моя законотворческая 

инициатива», прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 30. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ПОСТАНОВЛЕНИЯ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел изменения в 

некоторые постановления Тюменской областной Думы, касаемые нашего 
комитета, и предложил, а Совет Думы одобрил и внес на сегодняшнее 
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рассмотрение на нашем заседании проект постановления, которым 
предлагаются следующие изменения в план работы нашего комитета:  

первое, в плане работы Думы на 24-й год срок проведения круглого стола 
по теме: «Покупаем тюменское» перенести с 3-го на 4-й квартал; 

и второе, в плане по реализации Послания Губернатора Тюменской 
области проведение выездного заседания рабочей группы по вопросам 
развития рыбохозяйственной деятельности перенести со 2-го квартала так же 
на 4-й квартал. 

Прошу поддержать наше решение. Спасибо. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. 
Кто за то, чтобы внести изменения в план работы областной Думы, 

которые предложил Владимир Анатольевич, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 31. 
 

 
О ПРОТОКОЛАХ СОГЛАСИЯ СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА – ЮГРЫ  

И ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА ОТ 14 ИЮНЯ 2024 ГОДА 
 
 
НЕФЕДЬЕВ. Уважаемые коллеги, 14 июня текущего года с 

использованием системы ВКС состоялось 36-е заседание Совета 
Законодателей Тюменской области, ХМАО – Югры и ЯНАО. 

На заседании Совета Законодателей были заслушаны информации и 
принято 4 протокола согласия по следующим вопросам:  

1. О деятельности молодежных структур при законодательных органах 
Тюменской области, ХМАО – Югры и ЯНАО. 

2. О законодательном обеспечении и реализуемых мерах 
государственной поддержки инвестиционной деятельности, защиты и 
поощрения капиталовложений в Тюменской области, ХМАО – Югре и ЯНАО. 

3. Об организации бесплатной юридической помощи на территориях 
Тюменской области, ХМАО – Югры и ЯНАО. 

4. О  законодательных мерах, направленных на социальную поддержку   
отдельных категорий граждан, проживающих и работающих в сельской 
местности на территориях Тюменской области, ХМАО – Югры и ЯНАО. 

Все протоколы согласия подписаны председателями законодательных 
органов Тюменской области, Ханты-Мансийского округа – Югры и ЯНАО и 
направлены в законодательные органы для одобрения. 
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Проект постановления был рассмотрен и поддержан депутатами на 
заседании комитета по государственному строительству и местному 
самоуправлению.  

Предлагаю принять постановление Тюменской областной Думы о 
протоколах согласия Совета Законодателей Тюменской области, ХМАО – Югры 
и ЯНАО от 14 июня 2024 года. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, голосуем. 

Кто за то, чтобы одобрить все четыре протокола согласия Совета 
Законодателей, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 32. 

 
 

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 

- КАПУСТИНОЙ НАДЕЖДЫ ЛЕОНИДОВНЫ 
- КРИШТАЛ ЮЛИИ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- ЛОГУНОВОЙ НАТАЛЬИ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- МАЗИТОВОЙ ОКСАНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- МУРАШОВОЙ ОКСАНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- СЕЛИВЕРСТОВОЙ ЕЛЕНЫ ВЯЧЕСЛАВОВНЫ 
- СМАГИНА ВЯЧЕСЛАВА ВИКТОРОВИЧА 
- ТИХОНЦЕВОЙ ИРИНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ЗИМАГУЛОВА ДЖАЛИЛЯ ХАЛИЛЬЕВИЧА 
- ТИМОФЕЕВОЙ ТАТЬЯНЫ ВИКТОРОВНЫ 
- ЩЕРБИЧ СОФЬИ НИКОЛАЕВНЫ 
- ЗАРУБИНА ПЕТРА КОНСТАНТИНОВИЧА 
- СОЛОВЬЯ ЕВГЕНИЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- АНАЦКОЙ ВАЛЕНТИНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ИВАНОВА ИГОРЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- СМИРНОВОЙ МАРГАРИТЫ СЕРГЕЕВНЫ 
- СТРИЖЕУС СВЕТЛАНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ШУТОВА ВАДИМА НИКОЛАЕВИЧА 
- ХОЛМАНСКОГО ЮРИЯ СЕРГЕЕВИЧА 
- АВДЕЕНКО ОЛЬГИ ЭДУАРДОВНЫ 
- БУКРЕЕВОЙ ЕЛЕНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- РЫЖЕНКО ИРИНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ГРИГОРЬЕВА СЕРГЕЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ОСКОЛКОВОЙ СНЕЖАНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ТРИФОНОВОЙ ЕВГЕНИИ БОРИСОВНЫ 
- НИКИТЧЕНКО ИНГИ БОРИСОВНЫ 
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- ОТВЕСОВОЙ ТАТЬЯНЫ ВИКТОРОВНЫ 
- РОМАНОВА ВЛАДИМИРА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- УСАИНОВА РИШАТА ИБРАГИМОВИЧА 
- ИВАНОВОЙ НАТАЛЬИ ОЛЕГОВНЫ 
- ФЁДОРОВОЙ ЛЮДМИЛЫ АЛЬБЕРТОВНЫ 
- АЛИЕВОЙ СВЕТЛАНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- БОРИСОВОЙ СВЕТЛАНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- КАЗАК ЕВГЕНИИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ШТЫБИНОЙ ВАЛЕНТИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- КРЫЖНЁВОЙ ТАТЬЯНЫ ВЯЧЕСЛАВОВНЫ 
- ЕПАНЧИНЦЕВОЙ АННЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- ЖУРАВЛЕВА СЕРГЕЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- СТРЕЛЬЦОВОЙ СВЕТЛАНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ  
- ТРУБАЕВОЙ АЛИНЫ СЕРГЕЕВНЫ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, рассматриваем вопрос о награждении 

Почетной грамотой. Есть ли замечания по кандидатурам с учетом внесенных  
«с голоса»? Нет. Тогда голосуем списком. 

Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры наградить Почетной 
грамотой Тюменской областной Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые депутаты, все вопросы повестки дня рассмотрены.  
На основании части 4 статьи 51 Регламента областной Думы переходим 

к выступлениям руководителей депутатских фракций по актуальным социально-
экономическим, политическим и иным вопросам. 

Поступили обращения от фракции ЛДПР, КПРФ и «Единая Россия». 
Пожалуйста, фракция ЛДПР, Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, в период весенней сессии депутаты 

ЛДПР активно поднимали темы, связанные с незаконной (нелегальной) 
миграцией.  

Напомню, что в прошлом году почти в 2 раза выросло число иностранных 
граждан и лиц без гражданства, прибывших в наш регион, и такая тенденция, 
надеемся, изменится, но пока она привела к росту преступлений в Тюменской 
области. 

С июня 2024 года много было реализовано и сделано. Хочу 
поблагодарить начальника УМВД по Тюменской области Александра Смирнова, 
что слышат ЛДПР, что активно и с полной отдачей взялись за наведение 
порядка, рейды, проверочные мероприятия, сотни выдворенных и 
депортированных из России и из Тюменской области, только жесткими мерами 
можно навести порядок. 
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Фракция ЛДПР Тюменской областной Думы провела серьезную 
аналитическую работу по мониторингу правоприменения законодательства по 
получению мигрантами гражданства России и постановке на воинский учет. 
Региональные прокуратуры регионов УрФО нам сильно в этом помогли. 
Спасибо им. 

Свои предложения мы направили в Госдуму и в Министерство обороны, 
нас слышат. Были приняты поправки в закон, которые закрепили, что 
постановка на воинский учет будет обязательным условием для получения 
российского гражданства, логично, что каждый иностранец, получивший 
паспорт, должен подтвердить готовность защищать интересы страны, 
гражданином которой он стал. 

В 2020 году Президент России поручил Правительству унифицировать 
механизмы контроля за пребыванием иностранцев в России и выдворением 
людей, совершивших правонарушения. И что? Правительство не исполнило 
поручение главы государства, необходима донастройка всей системы. 

ЛДПР открыла «горячую линию» для сообщений о незаконной миграции, 
о фактах коррупции в рамках незаконной организации пребывания мигрантов в 
России, о фактах выдачи поддельных сертификатов о знании русского языка. 
Мигранты, желающие устроиться на работу в России, должны знать русский 
язык, историю России и основы законодательства, уважать права и свободы 
россиян и воздерживаться от деятельности, носящей ущерб интересам России. 

На рассмотрение Госдумы депутатами ЛДПР были внесены 
законопроекты увеличения административного штрафа, налагаемого за 
совершение нарушений в сфере трудовой миграции.  

Предлагается ввести также такой вид административного наказания как 
обязательные работы. Считаем, что выполнение обязательных работ не 
требует особой квалификации, такая деятельность сможет частично 
компенсировать затраты государства на осуществление выдворения 
правонарушителя за пределы РФ. 

Мы должны, обязаны остановить беспредельную и неконтролируемую 
миграцию. В обиход уже прочно вошли понятия: «насильственный экстремизм», 
«экстремистская вербовка» и основная целевая группа – это мигранты. И ЛДПР 
всегда была против бесконтрольной миграции. 

Давайте говорить прямо, во многих регионах сегодня России эти 
приезжие захватывают рабочие места, игнорируют правила поведения, многие 
работают нелегально. В стране только около 2,5 млн мигрантов, место 
нахождения которых сегодня не установлено.  

Агрессия и хамство по отношению к основному коренному российскому 
населению. Случаи правонарушений со стороны мигрантов и их семей по 
отношению к коренному населению российских городов происходят все чаще. 
Приезжая сами, они перевозят семьи и занимают места в детских садах и 
школах, и больницах.  

Надеюсь, что руководители территориальных фондов ОМС Ямала, Югры 
и Тюменской области разберутся, сколько средств за счет наших земляков 
сегодня тратится на мигрантов и когда их государства, откуда они прибыли, нам 
эти средства возместят. Это сотни и сотни миллионов рублей. 

Мы начали открытое, публичное голосование на сайте «Стоп 
мигрант.ЛДПР.ру» в поддержку федерального законопроекта, инициированного 
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председателем ЛДПР, о введении ограничения на въезд в страну семей 
мигрантов, не имеющих гражданства РФ. Голосуйте и вы.  

Чем больше будет тех, кто поддержит эту инициативу, тем быстрее в 
стране будут приняты законы по ужесточению миграционной политики. 

ЛДПР разработала кодекс мигранта и будет добиваться его принятия. 
Здесь достаточно простые и понятные правила поведения: знать русский язык и 
законы, обучить русскому языку семью, если она живет в России, повышать 
культуру и историю, традиции народов России, соблюдать правила поведения в 
общественных местах, официально трудиться и платить повышенные налоги, 
честно получить все разрешительные документы на работу, сдать на права в 
России, прежде чем садиться за руль, оформить страхование риска о 
депортации или выдворении, пройти дактилоскопическую и геномную 
регистрацию, пройти психологическое тестирование. 

ЛДПР выступает за ужесточение миграционной политики.  
Наши граждане сегодня обеспокоены засильем мигрантов, они боятся за 

себя, своих близких, хватит терпеть беспредел мигрантов.  
ЛДПР – это партия простых людей, граждан России, служим России! 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Тамара Николаевна, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Уважаемые коллеги, прошедшие местные выборы 

повторили все «грязные» технологии, которые были сформированы властными 
структурами за все последние годы, административный ресурс зашкаливал, 
нагон избирателей стал уже нормой.  

В Голышмановском, пока еще городском, округе бывшие главы 
поселений стали по новым законам руководителями администраций, им все 
можно, они являются председателями избирательных комиссий, это им 
позволяет закон о местном самоуправлении. 

Вместо того чтобы решать проблемы, список которых зашкаливает, 
консолидировать общество, властные структуры занимаются махинациями.  
В том же Голышмановском округе задействовали под избирательные участки 
детские сады, где проводили собрания и давали установки родителям, за кого 
голосовать на округе.  

Нам отомстили за выборы 2019 года, когда при честном голосовании  
от КПРФ прошло 4 депутата, но тогда полетела голова бывшего главы 
Голышмановского округа, я так тогда получила внушение от руководителя 
фракции «Единой России». 

Теперь новый глава заранее объявил, что коммунисты в Думу не 
пройдут, это было сделано с использованием «грязных» технологий, а они 
заключались в следующем: удаление наблюдателей без решения суда; 
наручники с понятыми; разборки в полиции и Следственном комитете; 
досрочное голосование в Гладилово, в котором приняло участие  
134 избирателя из 241, т.е. больше половины проголосовали досрочно, видимо, 
досрочники куда-то выезжали, возможно, на Канары. Все это делалось с 
молчаливого согласия руководства района. 

Мне непонятно, большинство здесь, сидящих в нашем зале, это бывшие 
коммунисты, и положение в обществе, и образование получили при советской 
власти.  
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Откуда такая ненависть к нашей фракции от выборов к выборам? 
Очевидно, что через несколько дней я вновь буду приглашена на комиссию по 
этике, где меня будут обвинять в некорректности, но сколько можно молчать! 
Хотя бы учли, что Президент РФ вхож сегодня в страны, где у власти находятся 
левые силы, напомню, – это Куба, КНР, КНДР, Вьетнам, Белоруссия, часть 
стран Латинской Америки и Африки.  

Тогда возникает вопрос: почему его подопечные прилагают 
максимальные усилия, чтобы убрать партию КПРФ с политической арены? По 
моему мнению, не  без участия политтехнологов от вашей партии. 

Наши наблюдатели борются за наши голоса на избирательных участках, 
кроме  наших наблюдателей на участках никого и не было, я это своими 
глазами увидела в Голышмановском округе. Не будь их на участках, нам бы 
нарисовали 1 – 2 %. 

Четыре наших депутата в прошлом созыве отработали в Голышманово 
достойно, никаких претензий со стороны населения и администрации к ним не 
было, трое получили награды Тюменской областной Думы по представлению 
управляющей делами Голышмановского округа. 

Подобная ситуация была и в пос. Винзили, где администрацией с 
участием руководителей некоторых организаций были подготовлены списки 
кандидатов, угодных местной власти. По этому вопросу рьяно дискутировал 
муж главы поселения  Осипов, заботясь, вероятно, об избрании жены главой 
поселения на очередной срок.  

В списках было указано, за кого голосовать и когда прийти на 
избирательный участок. 

Все наши жалобы  рассматривались формально, и давались просто 
отписки. 

Наша фракция, несмотря на ее малочисленность, оказывает помощь 
большинству муниципальных образований, спортивным командам, 
библиотекам, домам культуры, установкой плоскостных сооружений в сельских 
поселениях, сбором гуманитарной помощи для участников СВО, пересылаем 
денежные средства сегодня Курскому обкому КПРФ  для приобретения одежды 
пострадавшим от оккупантов ВСУ. В Голышманово активисты КПРФ изготовили 
640 сетей, придите к ним, посмотрите.  

Наш райком – это как раз те люди, которые трудятся как пчелки на благо 
СВО. 

Фракция КПРФ в Государственной Думе подготовила проект 
Избирательного кодекса, в котором нет места муниципальному фильтру, 
дистанционному и многодневному досрочному голосованию. Только в этом 
случае граждане начнут доверять избирательной системе. 

Я благодарю наших кандидатов, которые реально помогали 
Кулаковскому поселению, Новотарманскому, Червишевскому, а также 
наблюдателей, которые брали огонь на себя на избирательных участках. 
Спасибо избирателям, которые не побоялись своих шефов и отдали свои 
голоса за коммунистов. Спасибо. 
 

САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Андрей Викторович, 

пожалуйста, Вам слово. 
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АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, у нас с вами сегодня было в повестке 
дня много вопросов, которые касались поддержки участников СВО, их семей, но 
я считаю, что эта тема сейчас самая главная и надо ее продолжать. 

У нас многие коллеги, здесь сидящие, этим занимаются, кто больше, кто 
меньше, но в целом мы все занимаемся. Вот Николай Юрьевич Савченко, он 
очень плотно занимается, Юрий Александрович Баранчук ездит в наши новые 
регионы, помогает тоже, вот сейчас уезжает, будет нашу Думу представлять  
20-го числа в Краснодоне. Наши партнеры «Офицеры России», Сукаченко 
Александр Витальевич тоже ведет большую работу, и все, что наша областная 
Дума и партия аккумулируют, и финансовые средства, и покупки, также с 
помощью и Николая Юрьевича, и Юрия Александровича, Александра 
Витальевича – все это доставляется. 

Конечно, отдельная совместная работа очень большая с Правительством 
Тюменской области при поддержке Губернатора, это огромная, комплексная 
работа, но что я хочу сказать, мы работаем, но можно и больше делать и нужно 
больше делать. 

Наши встречи с семьями и с участниками показывают, что наша помощь 
им нужна. И вот нужно нам на что всем обратить внимание, Тамара Николаевна 
сказала, что КПРФ много делает, и я согласен, они молодцы, конечно, у них 
возможности и ресурсы меньше, чем, допустим, у «Единой России» по 
понятным причинам. Мы все делаем в меру наших возможностей, но, повторяю, 
объединившись, мы можем делать еще больше. 

А про Голышманово я тоже поинтересовался, честно говоря, никаких 
установок региональное отделение партии не давало, выборы муниципальные, 
на самом деле там у нас никаких проблем нет, сами понимаете, большинство 
«Единой России», мы не вмешивались туда, но когда все-таки все это 
случилось, я увидел видео, которое вы выложили, я считаю, зря выложили, 
опять-таки это людей только нервирует, будоражит, и я понимаю, что как бы 
для вас, может, это важно, но те, кто не в теме, они, может быть,  
и к сожалению, могут все истолковать со всеми как бы… 

Вот конкретно просто скажу, самый такой был шумный округ – это 11-й, 
там, где шел кандидат от вас Купряшин Виталий Иванович. У него указано в 
документах место жительства – ХМАО, г. Нефтеюганск. Среднее 
профессиональное образование, закончил Среднеазиатский политтехникум в 
Таджикистане. Ну, конечно, ему уже 46 лет, это было, видимо, давно, а от 
«Единой России» была общественная деятельница, родившаяся в 
Голышманово и там всю жизнь прожившая и которую там знает каждый 
облупленный. 

Изначально было понятно, что она выиграет без всяких технологий, нет, 
там появился молодой наблюдатель из Тюмени Иващенко Терентий, 20-ти лет, 
конечно, вел себя очень вызывающе, пришлось полиции вмешиваться.  

И вот зачем нам все это надо, можно было все это, как говорится, и не 
делать, как говорится, но у всех свои там какие-то правила, принципы, причины, 
аргументы. В итоге получилось – что получилось. 

Поэтому еще раз говорю, возвращаясь к тому, с чего начал, давайте все 
вместе, мы же дружно работаем, у нас в областной Думе есть волонтерский 
центр, который, вот Фуат Ганеевич молодец, в свое время задумал, мы туда 
включились все. Вот есть чем заниматься, делаем большую работу. Давайте 
все вместе ее делать дальше. 
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Я бы очень не хотел, чтобы мы из-за этих всяких моментов как-то там 
уходили в сторону от главного. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Андрей Викторович. Уважаемые депутаты, 

напоминаю, что следующее заседание областной Думы состоится 17 октября. 
Благодарю всех за работу. 

Объявляю очередное, 31-е заседание Тюменской областной Думы  
7-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 

Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 
 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 


